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Первой столицей МАССР стал город Бал-Первой столицей МАССР стал город Бал-
та. Но уже через 5 лет столицу перенесли та. Но уже через 5 лет столицу перенесли 
в Тирасполь.в Тирасполь.

В состав МАССР вошли с окрестными В состав МАССР вошли с окрестными 
селами Слободзея, Тирасполь, Григорио-селами Слободзея, Тирасполь, Григорио-
поль, Дубоссары, Рыбница, Каменка, а так-поль, Дубоссары, Рыбница, Каменка, а так-
же Бирзула (Котовск, сейчас Подольск), же Бирзула (Котовск, сейчас Подольск), 
Балта, Ананьев и другие населенные Балта, Ананьев и другие населенные 
пункты Балтского и Одесского округов пункты Балтского и Одесского округов 
Украинской ССР.Украинской ССР.

Во времена Российской империи эти Во времена Российской империи эти 
территории входили в состав Херсонской территории входили в состав Херсонской 
и Подольской губерний. Еще с конца XVIII и Подольской губерний. Еще с конца XVIII 
века (сразу после того, как эти земли века (сразу после того, как эти земли 
вошли в состав Российской империи) сюда вошли в состав Российской империи) сюда 
активно переселялись представители раз-активно переселялись представители раз-
ных народов. К моменту создания первой ных народов. К моменту создания первой 
республики на Днестре здесь проживало республики на Днестре здесь проживало 
более 570 тысяч человек. Причем молда-более 570 тысяч человек. Причем молда-
ване составляли менее трети населения ване составляли менее трети населения 
МАССР. Большую часть жителей состав-МАССР. Большую часть жителей состав-
ляли украинцы и русские. ляли украинцы и русские. 

МАССР обладала своими органами го-МАССР обладала своими органами го-
сударственной власти, своим бюджетом сударственной власти, своим бюджетом 
и законодательством. В 1925 году, менее и законодательством. В 1925 году, менее 
чем через год после образования авто-чем через год после образования авто-
номии, была принята Конституция. В ней номии, была принята Конституция. В ней 
закрепили норму, согласно которой самы-закрепили норму, согласно которой самы-
ми распространенными языками в МАССР ми распространенными языками в МАССР 
признавались молдавский, украинский и признавались молдавский, украинский и 
русский. По мнению историков, именно русский. По мнению историков, именно 
многообразие культур, традиций и веро-многообразие культур, традиций и веро-
ваний народов, живших на территории ваний народов, живших на территории 
Молдавской Автономной ССР, во многом Молдавской Автономной ССР, во многом 
определили современную приднестров-определили современную приднестров-
скую идентичность.скую идентичность.

«В Молдавской Автономной ССР про-«В Молдавской Автономной ССР про-
исходило все то, что тогда происходило исходило все то, что тогда происходило 
по всей территории Советского Союза: по всей территории Советского Союза: 
реорганизация социально-политического реорганизация социально-политического 
устройства, развитие экономики и культу-устройства, развитие экономики и культу-
ры, коллективизация, индустриализация, ры, коллективизация, индустриализация, 
культурная революция», – рассказала культурная революция», – рассказала 
директор Тираспольского объединенного директор Тираспольского объединенного 
музея Алла Мельничук.музея Алла Мельничук.

Создание первой республики на Дне-Создание первой республики на Дне-
стре дало мощный толчок к развитию стре дало мощный толчок к развитию 
всего региона. Были построены Тирас-всего региона. Были построены Тирас-
польский консервный завод им. Ткачен-польский консервный завод им. Ткачен-
ко, консервный завод им. 1 мая, консерв-ко, консервный завод им. 1 мая, консерв-
ный завод им. Микояна, винодельческие ный завод им. Микояна, винодельческие 
заводы. Развивалось машиностроение заводы. Развивалось машиностроение 
и металлообработка, сельское хозяй-и металлообработка, сельское хозяй-
ство. К концу 1937 года колхозы объе-ство. К концу 1937 года колхозы объе-
диняли 96,5% крестьянских хозяйств, диняли 96,5% крестьянских хозяйств, 
увеличилась площадь, занятая садами и увеличилась площадь, занятая садами и 
виноградниками, возросла урожайность виноградниками, возросла урожайность 
основных культур. А к 1939 году в МАССР основных культур. А к 1939 году в МАССР 
насчитывалось 343 промышленных пред-насчитывалось 343 промышленных пред-
приятия и артели, в которых были заняты приятия и артели, в которых были заняты 
14 тысяч рабочих и служащих. Объем 14 тысяч рабочих и служащих. Объем 
промышленной продукции в 33 раза промышленной продукции в 33 раза 
превысил уровень 1913 года. В развитии превысил уровень 1913 года. В развитии 
народного хозяйства большую помощь народного хозяйства большую помощь 
оказали союзные республики.оказали союзные республики.

За короткий срок левобережье Днестра За короткий срок левобережье Днестра 
превратилось в высокоразвитую аграр-превратилось в высокоразвитую аграр-
но-индустриальную республику. А такие но-индустриальную республику. А такие 
отрасли пищевой промышленности, как отрасли пищевой промышленности, как 
консервная и винодельческая, в дальней-консервная и винодельческая, в дальней-
шем приобрели общесоюзное значение.шем приобрели общесоюзное значение.

Активно развивалась культура. Значи-Активно развивалась культура. Значи-

мое достижение – ликвидация неграмот-мое достижение – ликвидация неграмот-
ности. К 1937 году лишь 3% населения ности. К 1937 году лишь 3% населения 
МАССР были неграмотными. К тому вре-МАССР были неграмотными. К тому вре-
мени в республике действовало более мени в республике действовало более 
500 школ, в которых обучались более 500 школ, в которых обучались более 
100 тысяч человек. В 1930 году в Тирас-100 тысяч человек. В 1930 году в Тирас-
поле был открыт Институт народного поле был открыт Институт народного 
образования (сегодня – Приднестров-образования (сегодня – Приднестров-
ский государственный университет им. ский государственный университет им. 
Т.Г. Шевченко).Т.Г. Шевченко).

Необходимо отметить, что юридически Необходимо отметить, что юридически 
в состав МАССР входила и территория в состав МАССР входила и территория 
Бессарабии. Ее западной границей опре-Бессарабии. Ее западной границей опре-
делялись реки Прут и Дунай. Однако до делялись реки Прут и Дунай. Однако до 
1940 года территория Бессарабии была 1940 года территория Бессарабии была 
оккупирована Румынией, власти которой оккупирована Румынией, власти которой 
проводили колониальную политику. На-проводили колониальную политику. На-
селение Бессарабии бежало на левый селение Бессарабии бежало на левый 
берег Днестра. берег Днестра. 

«Здесь у нас тогда стояли пограничные «Здесь у нас тогда стояли пограничные 
войска. Нередко возникали конфликты. войска. Нередко возникали конфликты. 
Потому что здесь была одна система Потому что здесь была одна система 
организации жизни, социалистическая, организации жизни, социалистическая, 
а там – абсолютно другая», – добавила а там – абсолютно другая», – добавила 
Алла Мельничук.Алла Мельничук.

Первая республика на Днестре про-Первая республика на Днестре про-
существовала 16 лет. 2 августа 1940 существовала 16 лет. 2 августа 1940 
года был принят Закон об образовании года был принят Закон об образовании 
союзной Молдавской Советской Социа-союзной Молдавской Советской Социа-
листической Республики. В состав МССР листической Республики. В состав МССР 
вошли город Тирасполь, Григориополь-вошли город Тирасполь, Григориополь-
ский, Дубоссарский, Каменский, Рыб-ский, Дубоссарский, Каменский, Рыб-
ницкий, Слободзейский и Тираспольский ницкий, Слободзейский и Тираспольский 
районы МАССР, а также город Кишинев, районы МАССР, а также город Кишинев, 
Бельцкий, Бендерский, Кагульский, Бельцкий, Бендерский, Кагульский, 
Кишиневский, Оргеевский и Сорокский Кишиневский, Оргеевский и Сорокский 
уезды Бессарабии. Остальные районы ав-уезды Бессарабии. Остальные районы ав-
тономной республики, а также Аккерман-тономной республики, а также Аккерман-
ский, значительная часть Измаильского и ский, значительная часть Измаильского и 
Хотинского уездов Бессарабии отошли к Хотинского уездов Бессарабии отошли к 
Украинской ССР.Украинской ССР.

Однако даже полувековая совместная Однако даже полувековая совместная 
жизнь Бессарабии и Приднестровья жизнь Бессарабии и Приднестровья 
так и не сблизила два берега Днестра. так и не сблизила два берега Днестра. 
Слишком большой оказалась разница в Слишком большой оказалась разница в 
этнической структуре населения, миро-этнической структуре населения, миро-
воззрении, в политической и культурной воззрении, в политической и культурной 
ориентации. ориентации. 

Сегодня Приднестровье сохраняет Сегодня Приднестровье сохраняет 
историческую память, гордится подвига-историческую память, гордится подвига-
ми российских полководцев, уважительно ми российских полководцев, уважительно 
относится к советскому наследию. Ведь относится к советскому наследию. Ведь 
именно наше прошлое, наша история именно наше прошлое, наша история 
сформировали многонациональный, сформировали многонациональный, 
поликультурный и самобытный придне-поликультурный и самобытный придне-
стровский народ.стровский народ.

Одна из важных тем - низкий уровень оплаты Одна из важных тем - низкий уровень оплаты 
труда работников сферы культуры. С 1 февраля труда работников сферы культуры. С 1 февраля 
2024 года на 25% выросли зарплаты в системе 2024 года на 25% выросли зарплаты в системе 
просвещения и социальной защиты. В том чис-просвещения и социальной защиты. В том чис-
ле и у педагогов учреждений дополнительного ле и у педагогов учреждений дополнительного 
образования. При этом отрасль культуры пред-образования. При этом отрасль культуры пред-
ставляют не только педагоги допобразования, но ставляют не только педагоги допобразования, но 
и специалисты клубов и домов культуры, музеев и специалисты клубов и домов культуры, музеев 
и библиотек. Согласно Закону «Об оплате труда и библиотек. Согласно Закону «Об оплате труда 
работников бюджетной сферы» заработная пла-работников бюджетной сферы» заработная пла-
та этих категорий работников на данный момент та этих категорий работников на данный момент 
является одной из самых низких по республике. является одной из самых низких по республике. 
При этом на совещании говорили о том, что по-При этом на совещании говорили о том, что по-
вышать заработные платы работникам отдель-вышать заработные платы работникам отдель-
ных предприятий или организаций неправильно: ных предприятий или организаций неправильно: 
такая мера приведет к перетоку специалистов и такая мера приведет к перетоку специалистов и 
оголит штат других учреждений.  оголит штат других учреждений.  

«Последние 3-4 года мы планово занимаемся «Последние 3-4 года мы планово занимаемся 
вопросами повышения уровня фонда опла-вопросами повышения уровня фонда опла-

ты труда различным категориям работников ты труда различным категориям работников 
бюджетной сферы. Почему не происходит бюджетной сферы. Почему не происходит 
единомоментное повышение заработных плат единомоментное повышение заработных плат 
по всей республике? Это связано с достаточно по всей республике? Это связано с достаточно 
большим дефицитом финансовых возможностей большим дефицитом финансовых возможностей 
государства. Есть еще ряд категорий работ-государства. Есть еще ряд категорий работ-
ников бюджетной сферы, которые так же не ников бюджетной сферы, которые так же не 
почувствовали на себе повышение заработных почувствовали на себе повышение заработных 
плат. Это в том числе и повара в дошкольных и плат. Это в том числе и повара в дошкольных и 
общеобразовательных учреждениях, и сотруд-общеобразовательных учреждениях, и сотруд-
ники сельсоветов. Мы об этой проблеме знаем и ники сельсоветов. Мы об этой проблеме знаем и 
работаем над поиском финансовых источников. работаем над поиском финансовых источников. 
Сейчас ведется работа над законом «О республи-Сейчас ведется работа над законом «О республи-
канском бюджете на 2025 год». Решения будут канском бюджете на 2025 год». Решения будут 
приниматься, исходя из существующих реалий», приниматься, исходя из существующих реалий», 
– отметил в ходе совещания Председатель Вер-– отметил в ходе совещания Председатель Вер-
ховного Совета ПМР Александр Коршунов.ховного Совета ПМР Александр Коршунов.

«2025 год указом Президента ПМР объявлен «2025 год указом Президента ПМР объявлен 
Годом приднестровского народа. И тема конфе-Годом приднестровского народа. И тема конфе-
ренции тесно связана с мероприятиями, которые ренции тесно связана с мероприятиями, которые 
нам предстоит провести в следующем году. Чем нам предстоит провести в следующем году. Чем 
эта тематика интересна для университета, для эта тематика интересна для университета, для 
людей, жаждущих знаний? В историческом плане людей, жаждущих знаний? В историческом плане 
возраст нашей республики довольно молодой. Но возраст нашей республики довольно молодой. Но 
нашим археологам, нашим историкам, да и всем нашим археологам, нашим историкам, да и всем 
нам очень интересно, как формировался наш на-нам очень интересно, как формировался наш на-
род. Вы знаете, что на территории республики род. Вы знаете, что на территории республики 
проживает 72 национальности и народности. проживает 72 национальности и народности. 
Можно смело констатировать, что народ Прид-Можно смело констатировать, что народ Прид-
нестровья – это многонациональный и много-нестровья – это многонациональный и много-
конфессиональный народ», – сказал ректор ПГУ конфессиональный народ», – сказал ректор ПГУ 
Владислав Соколов, открывая конференцию.Владислав Соколов, открывая конференцию.

С приветственным адресом к участникам и С приветственным адресом к участникам и 
гостям конференции обратился Председатель гостям конференции обратился Председатель 
Верховного Совета ПМР Александр Коршунов. Верховного Совета ПМР Александр Коршунов. 

«Истоки приднестровской государственности «Истоки приднестровской государственности 
кроются в истории развития региона и пред-кроются в истории развития региона и пред-
посылках политического, идеологического, посылках политического, идеологического, 
этнокультурного характера, стиля жизни на-этнокультурного характера, стиля жизни на-
селения данного региона. 2 сентября 1990 года селения данного региона. 2 сентября 1990 года 
– день, который стал историческим шагом на – день, который стал историческим шагом на 
пути становления современного независимого пути становления современного независимого 

государства, Приднестровской Молдавской государства, Приднестровской Молдавской 
Республики. За 34 года полностью сформиро-Республики. За 34 года полностью сформиро-
валась приднестровская идентичность. Жители валась приднестровская идентичность. Жители 
нашей республики проживают на определенной нашей республики проживают на определенной 
территории, они объединены общей историей, территории, они объединены общей историей, 
культурой и традициями. В Приднестровье мирно культурой и традициями. В Приднестровье мирно 
живут множество наций и конфессий, при этом живут множество наций и конфессий, при этом 
население республики вне зависимости от на-население республики вне зависимости от на-
циональности безоговорочно причисляет себя циональности безоговорочно причисляет себя 
к русскому миру.  Все это и формирует понятие к русскому миру.  Все это и формирует понятие 
«приднестровцы»», – отметил спикер придн-«приднестровцы»», – отметил спикер придн-
нестровского парламента.нестровского парламента.

Участники конференции подчеркнули, что со-Участники конференции подчеркнули, что со-
бытия конца 1989-1990-х стали свидетельством бытия конца 1989-1990-х стали свидетельством 
того, что в Молдавской ССР так и не была сфор-того, что в Молдавской ССР так и не была сфор-
мирована единая гражданская нация, а потому мирована единая гражданская нация, а потому 
жители Приднестровья и Молдовы имеют разные жители Приднестровья и Молдовы имеют разные 
цивилизационные и геополитические предпочте-цивилизационные и геополитические предпочте-
ния, ориентации и идеалы. Различаются жители ния, ориентации и идеалы. Различаются жители 
двух государств и во взглядах на постсоветское двух государств и во взглядах на постсоветское 
наследие, а также в вопросе сохранения исто-наследие, а также в вопросе сохранения исто-
рической памяти.рической памяти.

«Важно знать свои истоки, историю создания «Важно знать свои истоки, историю создания 
нашей республики. Важно понимать, что объе-нашей республики. Важно понимать, что объе-
диняет наш народ и кто такие приднестровцы. диняет наш народ и кто такие приднестровцы. 
Это и культура, и традиции, разные конфессии, Это и культура, и традиции, разные конфессии, 
возможность говорить на разных языках. Сегод-возможность говорить на разных языках. Сегод-
ня, в день образования Приднестровского гос-ня, в день образования Приднестровского гос-
университета, хочется пожелать всем научным университета, хочется пожелать всем научным 
деятелям университета, всем преподавателям деятелям университета, всем преподавателям 
и студентам любить свой край и изучать нашу и студентам любить свой край и изучать нашу 
богатую историю», – отметила заместитель богатую историю», – отметила заместитель 
Председателя Верховного Совета ПМР Галина Председателя Верховного Совета ПМР Галина 
Антюфеева.Антюфеева.

Преподаватели, студенты и приглашенные Преподаватели, студенты и приглашенные 
эксперты в рамках международной конференции эксперты в рамках международной конференции 
говорили о том, как создавал-говорили о том, как создавал-
ся приднестровский народ, о ся приднестровский народ, о 
его самобытности, духовных и его самобытности, духовных и 
культурных ценностях. культурных ценностях. 

Подробности можно прочи-Подробности можно прочи-
тать на сайте Верховного Со-тать на сайте Верховного Со-
вета ПМР, перейдя по qr-коду вета ПМР, перейдя по qr-коду 

12 октября 1924 года была создана Молдавская Автономная Совет-12 октября 1924 года была создана Молдавская Автономная Совет-
ская Социалистическая Республика в составе Украинской ССР. Первая ская Социалистическая Республика в составе Украинской ССР. Первая 
республика на Днестре и предвестник ПМР.республика на Днестре и предвестник ПМР.

100-ЛЕТИЕ ПЕРВОЙ 100-ЛЕТИЕ ПЕРВОЙ 
ПРИДНЕСТРОВСКОЙ ПРИДНЕСТРОВСКОЙ 

ГОСУДАРСТВЕННОСТИ ГОСУДАРСТВЕННОСТИ 

ОБ АКТУАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМАХ ОБ АКТУАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМАХ 
РАБОТНИКОВ РАЗНЫХ СФЕР -РАБОТНИКОВ РАЗНЫХ СФЕР -

 НА ВСТРЕЧЕ С ФПП  НА ВСТРЕЧЕ С ФПП 
17 октября в Доме официальных приемов Президента состоялась расширенная 17 октября в Доме официальных приемов Президента состоялась расширенная 

встреча с руководством Федерации профсоюзов Приднестровья и представителя-встреча с руководством Федерации профсоюзов Приднестровья и представителя-
ми профсоюзных ячеек. В обсуждении вопросов принимали участие Председатель ми профсоюзных ячеек. В обсуждении вопросов принимали участие Председатель 
Верховного Совета Александр Коршунов, заместитель Председателя Верховного Верховного Совета Александр Коршунов, заместитель Председателя Верховного 
Совета Галина Антюфеева, председатель Комитета по экономической политике, Совета Галина Антюфеева, председатель Комитета по экономической политике, 
бюджету и финансам Виктор Гузун и председатель Комитета по социальной по-бюджету и финансам Виктор Гузун и председатель Комитета по социальной по-
литике и здравоохранению Сергей Чебан.литике и здравоохранению Сергей Чебан.

КАК НАСЕЛЕНИЕ СТАНОВИТСЯ НАРОДОМ, КАК НАСЕЛЕНИЕ СТАНОВИТСЯ НАРОДОМ, 
ИЛИ ЧТО ТАКОЕ ПРИДНЕСТРОВСКАЯ ИДЕНТИЧНОСТЬИЛИ ЧТО ТАКОЕ ПРИДНЕСТРОВСКАЯ ИДЕНТИЧНОСТЬ

1 октября в Приднестровском госуни-1 октября в Приднестровском госуни-
верситете открылась Международная верситете открылась Международная 
научно-практическая конференция, научно-практическая конференция, 
посвященная приднестровской иден-посвященная приднестровской иден-
тичности и истокам государственности.тичности и истокам государственности.

Продолжение на 2-й стр. 
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ОБ АКТУАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМАХ РАБОТНИКОВОБ АКТУАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМАХ РАБОТНИКОВ
РАЗНЫХ СФЕР - НА ВСТРЕЧЕ С ФПП РАЗНЫХ СФЕР - НА ВСТРЕЧЕ С ФПП 

Представители профсоюзов также под-Представители профсоюзов также под-
няли вопрос о несправедливом, по их мне-няли вопрос о несправедливом, по их мне-
нию, подходе, когда начисленная премия нию, подходе, когда начисленная премия 
учитывается при доведении размера оплаты учитывается при доведении размера оплаты 
труда до МРОТ. В результате работник, по труда до МРОТ. В результате работник, по 
сути, премиальных денег не получает. Вадим сути, премиальных денег не получает. Вадим 
Красносельский поручил разобраться и вне-Красносельский поручил разобраться и вне-
сти в законодательство коррективы, которые сти в законодательство коррективы, которые 
ликвидируют социальную несправедливость.ликвидируют социальную несправедливость.

Среди обсуждаемых тем – защита трудовых Среди обсуждаемых тем – защита трудовых 
прав работающих пенсионеров и кадровый прав работающих пенсионеров и кадровый 
дефицит рабочих специальностей. Президент дефицит рабочих специальностей. Президент 
поставил Правительству задачу проработать поставил Правительству задачу проработать 
вопрос подготовки учебными заведениями вопрос подготовки учебными заведениями 
кадров по рабочим специальностям, исхо-кадров по рабочим специальностям, исхо-
дя из актуальной потребности.  Президент дя из актуальной потребности.  Президент 
Вадим Красносельский отметил, что при-Вадим Красносельский отметил, что при-
днестровская система профессионального днестровская система профессионального 
образования представлена двумя десятками образования представлена двумя десятками 
организаций, обучаются в которых 16 тысяч организаций, обучаются в которых 16 тысяч 
человек. Успешно действует механизм дуаль-человек. Успешно действует механизм дуаль-
ного – практико-ориентированного – образо-ного – практико-ориентированного – образо-
вания. В нем задействованы восемь учебных вания. В нем задействованы восемь учебных 
заведений среднего звена. Глава государства заведений среднего звена. Глава государства 
призвал производственные предприятия ак-призвал производственные предприятия ак-
тивнее включаться в эту программу, участвуя тивнее включаться в эту программу, участвуя 
в формировании трудовых резервов, вос-в формировании трудовых резервов, вос-
требованных на конкретных производствах. требованных на конкретных производствах. 
Он подчеркнул, что в республике ушли от Он подчеркнул, что в республике ушли от 
практики неоправданно затяжного – порядка практики неоправданно затяжного – порядка 

трех лет – процесса обучения рабочих раз-трех лет – процесса обучения рабочих раз-
личного профиля. По многим специальностям личного профиля. По многим специальностям 
практико-ориентированное обучение теперь практико-ориентированное обучение теперь 
длится от нескольких месяцев до 1,5 лет. длится от нескольких месяцев до 1,5 лет. 
Президент также считает эффективным ис-Президент также считает эффективным ис-
пользование материально-технической базы пользование материально-технической базы 
производственных предприятий для полу-производственных предприятий для полу-
чения практических навыков. Это позволяет чения практических навыков. Это позволяет 
экономить на приобретении учебными заве-экономить на приобретении учебными заве-
дениями дорогостоящей техники и при этом дениями дорогостоящей техники и при этом 
готовить специалистов непосредственно на готовить специалистов непосредственно на 
том оборудовании, на котором в перспективе том оборудовании, на котором в перспективе 
предстоит работать.предстоит работать.

Шла речь на встрече в Доме официальных Шла речь на встрече в Доме официальных 
приемов и о проблемах в экономике. Предста-приемов и о проблемах в экономике. Предста-
витель завода «Молдавизолит» обозначила, витель завода «Молдавизолит» обозначила, 
что в прошлом году завод простаивал из-за что в прошлом году завод простаивал из-за 
введенного Молдовой запрета на экспорт введенного Молдовой запрета на экспорт 
продукции, в нынешнем не работает в связи продукции, в нынешнем не работает в связи 
с ограничением сырьевого импорта. В этом с ограничением сырьевого импорта. В этом 

контексте дискутировали о переговорном контексте дискутировали о переговорном 
процессе и мерах господдержки простаиваю-процессе и мерах господдержки простаиваю-
щих предприятий, оказавшихся заложниками щих предприятий, оказавшихся заложниками 
геополитической ситуации. Организации на геополитической ситуации. Организации на 
время простоя освобождаются от подоход-время простоя освобождаются от подоход-
ного налога и единого социального налога, ного налога и единого социального налога, 
предоставляется отсрочка внесения иных на-предоставляется отсрочка внесения иных на-
логовых платежей, до возможного минимума логовых платежей, до возможного минимума 
снижены тарифы.снижены тарифы.

Вадим Красносельский подчеркнул, что Вадим Красносельский подчеркнул, что 
влияния внешних факторов не избежать, но влияния внешних факторов не избежать, но 
надо принимать максимум усилий для ста-надо принимать максимум усилий для ста-
билизации обстановки внутри республики, билизации обстановки внутри республики, 
«цементировать» приднестровское общество, «цементировать» приднестровское общество, 
обеспечивая политическую стабильность, эко-обеспечивая политическую стабильность, эко-
номическую самодостаточность и социальную номическую самодостаточность и социальную 
справедливость. Президент также напомнил, справедливость. Президент также напомнил, 
что Приднестровье три десятилетия назад что Приднестровье три десятилетия назад 
было создано для защиты граждан и продол-было создано для защиты граждан и продол-
жает выполнять эту главенствующую задачу.жает выполнять эту главенствующую задачу.

«Суворов - это тот человек, которым мы гордимся. Проект будет «Суворов - это тот человек, которым мы гордимся. Проект будет 
направлен на увековечение памяти о Суворове. Мы бесспорно будем направлен на увековечение памяти о Суворове. Мы бесспорно будем 
говорить о нем, как о великой личности в истории в целом: россий-говорить о нем, как о великой личности в истории в целом: россий-
ской, мировой, приднестровской. Но мы хотим говорить о памяти. ской, мировой, приднестровской. Но мы хотим говорить о памяти. 
Потому что можно и забыть о гениальности человека, а мы как раз Потому что можно и забыть о гениальности человека, а мы как раз 
хотим привлечь внимание школьников, привлечь внимание всего хотим привлечь внимание школьников, привлечь внимание всего 
молодого поколения, чтобы они узнали о нем лучше, сберегли о молодого поколения, чтобы они узнали о нем лучше, сберегли о 
нем память и дальше передавали ее последующим поколениям», - нем память и дальше передавали ее последующим поколениям», - 
отметила депутат Верховного Совета ПМР Илона Тюряева.отметила депутат Верховного Совета ПМР Илона Тюряева.

Рисунки и эссе для участия в конкурсе принимали до 11 октября Рисунки и эссе для участия в конкурсе принимали до 11 октября 
включительно. Конкурс рисунков «Потомство моё, прошу брать включительно. Конкурс рисунков «Потомство моё, прошу брать 
пример…» проводился среди школьников, занимающихся в художе-пример…» проводился среди школьников, занимающихся в художе-
ственных школах и изостудиях Приднестровья. Юным художникам на ственных школах и изостудиях Приднестровья. Юным художникам на 
выбор предложили две номинации: «Генералиссимус А.В. Суворов» выбор предложили две номинации: «Генералиссимус А.В. Суворов» 
и «А.В. Суворов – основатель Тирасполя». Работы оцениваются в и «А.В. Суворов – основатель Тирасполя». Работы оцениваются в 
трех возрастных категориях: 7–10 лет; 11–13 лет; 14–18 лет. А вот трех возрастных категориях: 7–10 лет; 11–13 лет; 14–18 лет. А вот 
в конкурсе эссе на тему «Непобедимый Суворов» приняли участие в конкурсе эссе на тему «Непобедимый Суворов» приняли участие 
не только школьники, но и студенты средних и высших учебных не только школьники, но и студенты средних и высших учебных 
учреждений. Литературное соревнование тоже проводилось в трех учреждений. Литературное соревнование тоже проводилось в трех 
возрастных группах: 11–13 лет; 14–18 лет; 19–23 года. Определяет возрастных группах: 11–13 лет; 14–18 лет; 19–23 года. Определяет 
победителей и призеров в конкурсах профессиональное жюри. победителей и призеров в конкурсах профессиональное жюри. 
Рисунки оценивают преподаватели художественных школ и члены Рисунки оценивают преподаватели художественных школ и члены 
Союза художников, а эссе – журналисты и писатели республики.Союза художников, а эссе – журналисты и писатели республики.

«Александр Васильевич для каждого из нас - это маяк, образец, «Александр Васильевич для каждого из нас - это маяк, образец, 
пример. Мы стремимся иметь черты характера, силу воли, принци-пример. Мы стремимся иметь черты характера, силу воли, принци-
пиальность, такие, как были у Александра Васильевича Суворова. пиальность, такие, как были у Александра Васильевича Суворова. 
И в эссе дети должны показать свое отношение к Александру Ва-И в эссе дети должны показать свое отношение к Александру Ва-
сильевичу: что они могут взять в нашу сегодняшнюю жизнь, в по-сильевичу: что они могут взять в нашу сегодняшнюю жизнь, в по-
строении своей карьеры, в учебе, в своем физическом воспитании, строении своей карьеры, в учебе, в своем физическом воспитании, 
научившись у Александра Васильевича. Мы бы хотели знать, как научившись у Александра Васильевича. Мы бы хотели знать, как 
сегодняшние современные дети видят личность Суворова, его роль сегодняшние современные дети видят личность Суворова, его роль 
в истории, в создании нашего государства, и как пример личности в истории, в создании нашего государства, и как пример личности 
для каждого в нашем крае», - подчеркнула начальник методотдела для каждого в нашем крае», - подчеркнула начальник методотдела 
партии Татьяна Косенко.партии Татьяна Косенко.

Победителей и призеров назовут в ноябре, церемонию награж-Победителей и призеров назовут в ноябре, церемонию награж-
дения приурочат к 294-й годовщине со дня рождения великого дения приурочат к 294-й годовщине со дня рождения великого 

русского полководца Александра Суворова. Нынешние конкурсы русского полководца Александра Суворова. Нынешние конкурсы 
– это часть большого проекта. Лучшие творческие работы придне-– это часть большого проекта. Лучшие творческие работы придне-
стровских школьников и студентов войдут в специальный буклет, стровских школьников и студентов войдут в специальный буклет, 
который презентуют в следующем году к юбилею генералиссимуса. который презентуют в следующем году к юбилею генералиссимуса. 
«Мы будем готовить различные печатные издания: это будут и бук-«Мы будем готовить различные печатные издания: это будут и бук-
леты, и книги. Мы готовим интересный документальный фильм, мы леты, и книги. Мы готовим интересный документальный фильм, мы 
готовим передвижную музейную экспозицию, посвященную Алек-готовим передвижную музейную экспозицию, посвященную Алек-
сандру Васильевичу. Мы готовим буклет, в котором будут собраны сандру Васильевичу. Мы готовим буклет, в котором будут собраны 
изображения картин великих художников, которые посвятили свои изображения картин великих художников, которые посвятили свои 
работы Суворову. В этом буклете будут также различные печатные работы Суворову. В этом буклете будут также различные печатные 
материалы в память об основателе Тирасполя. В этот буклет войдут материалы в память об основателе Тирасполя. В этот буклет войдут 
рисунки и эссе учащихся наших приднестровских школ», - отметила рисунки и эссе учащихся наших приднестровских школ», - отметила 
парламентарий Илона Тюряева.парламентарий Илона Тюряева.

Александр Васильевич Суворов – великий русский полководец, Александр Васильевич Суворов – великий русский полководец, 
который по указу императрицы Екатерины II основал крепость который по указу императрицы Екатерины II основал крепость 
Срединную. Именно Суворов выбрал место на левом берегу Днестра Срединную. Именно Суворов выбрал место на левом берегу Днестра 
для закладки крепости, где впоследствии вырос город Тирасполь. для закладки крепости, где впоследствии вырос город Тирасполь. 
В Приднестровье о генералиссимусе Суворове помнят: изобра-В Приднестровье о генералиссимусе Суворове помнят: изобра-
жение основателя Тирасполя и полководца, не проигравшего ни жение основателя Тирасполя и полководца, не проигравшего ни 
одного сражения, есть на наших купюрах, на марках и конвертах, одного сражения, есть на наших купюрах, на марках и конвертах, 
на центральной площади столицы, носящей имя Суворова, стоит на центральной площади столицы, носящей имя Суворова, стоит 
памятник полководцу на коне. В городах есть улицы, названные памятник полководцу на коне. В городах есть улицы, названные 
в честь генералиссимуса, завод «KVINT» к 200-летию Тирасполя в честь генералиссимуса, завод «KVINT» к 200-летию Тирасполя 
выпустил 40-летний дивин «Суворов».выпустил 40-летний дивин «Суворов».

БендерыБендеры – старейший город При- – старейший город При-
днестровья, первые упоминания в ле-днестровья, первые упоминания в ле-
тописях о Тягянякяче (так назывались тописях о Тягянякяче (так назывались 
тогда Бендеры) зафиксированы в 1408 тогда Бендеры) зафиксированы в 1408 
году. 616 лет официально отметили в году. 616 лет официально отметили в 

Бендерах 8 октября. Бендерах 8 октября. 
«История Бендер неразрывно связана со «История Бендер неразрывно связана со 

славным прошлым нашего государства, вмес-славным прошлым нашего государства, вмес-
тившим в себя годы борьбы и славных побед. тившим в себя годы борьбы и славных побед. 
Этот старинный город помнит и славу русского Этот старинный город помнит и славу русского 
оружия, и триумфы генералов Панина и По-оружия, и триумфы генералов Панина и По-
темкина, и прогулки великого Пушкина, под-темкина, и прогулки великого Пушкина, под-
тверждая неразрывное многовековое единство тверждая неразрывное многовековое единство 
приднестровского и российского народов. В приднестровского и российского народов. В 
годы Великой Отечественной войны город годы Великой Отечественной войны город 
был разрушен почти до основания, а в 1992 был разрушен почти до основания, а в 1992 
году вновь столкнулся с кровавой трагедией, году вновь столкнулся с кровавой трагедией, 
но бендерчане выстояли, проявив отвагу и но бендерчане выстояли, проявив отвагу и 
стойкость, доказали право достойно жить и стойкость, доказали право достойно жить и 
трудиться на своей земле. Сегодня Бендеры – трудиться на своей земле. Сегодня Бендеры – 
туристический центр Приднестровья. Город с туристический центр Приднестровья. Город с 
неповторимым обликом, в котором органично неповторимым обликом, в котором органично 
сочетаются старина и современность. В этом, сочетаются старина и современность. В этом, 
безусловно, заслуга трудолюбивых, энергичных безусловно, заслуга трудолюбивых, энергичных 
и радушных бендерчан, которые своей повсед-и радушных бендерчан, которые своей повсед-
невной работой способствуют развитию и про-невной работой способствуют развитию и про-
цветанию родного города, вкладывают частицу цветанию родного города, вкладывают частицу 
собственной души».собственной души».

ТираспольТирасполь – столица Приднестров- – столица Приднестров-
ской Молдавской Республики. Город ской Молдавской Республики. Город 
образован вокруг крепости Срединной, образован вокруг крепости Срединной, 
основанной Александром Суворовым основанной Александром Суворовым 
по указу российской императрицы по указу российской императрицы 

Екатерины II в 1792 году. 232-ю годовщину Екатерины II в 1792 году. 232-ю годовщину 
Тирасполь отметил 14 октября. Тирасполь отметил 14 октября. 

«232-летняя славная история Тирасполя «232-летняя славная история Тирасполя 
писалась упорством, мужеством и подлинным писалась упорством, мужеством и подлинным 
героизмом поколений жителей, которые пре-героизмом поколений жителей, которые пре-
вратили город в крупный индустриальный и вратили город в крупный индустриальный и 
культурный центр с добрыми национальными культурный центр с добрыми национальными 
традициями и ярко выраженной устремленно-традициями и ярко выраженной устремленно-
стью в будущее. стью в будущее. 

Сегодня Тирасполь – замечательный и ди-Сегодня Тирасполь – замечательный и ди-
намично развивающийся город, обладающий намично развивающийся город, обладающий 
мощным промышленным и интеллектуальным мощным промышленным и интеллектуальным 
потенциалом, здесь выпускается продукция потенциалом, здесь выпускается продукция 
самого высокого класса, реализуются многие самого высокого класса, реализуются многие 
востребованные социальные программы. востребованные социальные программы. 

И конечно же, город знаменит прекрасны-И конечно же, город знаменит прекрасны-
ми людьми – тружениками, продолжающими ми людьми – тружениками, продолжающими 
перечень славных дел на благо родной земли, перечень славных дел на благо родной земли, 
стремящимися вложить в родной город частичку стремящимися вложить в родной город частичку 
своего труда, таланта и души».своего труда, таланта и души».

День города День города ДубоссарыДубоссары отмечается  отмечается 
в день преподобной Параскевы — 27 в день преподобной Параскевы — 27 
октября. октября. 

Первые упоминания о Дубоссарах Первые упоминания о Дубоссарах 
датируются XIV веком. В разное время датируются XIV веком. В разное время 

Дубоссары входили в состав Великого княже-Дубоссары входили в состав Великого княже-
ства Литовского, Польши, Крымского ханства. ства Литовского, Польши, Крымского ханства. 
Во время русско-турецких войн здесь находи-Во время русско-турецких войн здесь находи-
лась штаб-квартира российского военачальника лась штаб-квартира российского военачальника 
Г.А. Потемкина. По Ясскому мирному договору Г.А. Потемкина. По Ясскому мирному договору 
1791 года Дубоссары вошли в состав Российской 1791 года Дубоссары вошли в состав Российской 
Империи. Империи. 

«История города – неотъемлемая часть про-«История города – неотъемлемая часть про-
шлого и настоящего нашей республики, насы-шлого и настоящего нашей республики, насы-
щенная яркими событиями, подарившая Родине щенная яркими событиями, подарившая Родине 
десятки имен выдающихся деятелей культуры, десятки имен выдающихся деятелей культуры, 
науки, героев ратного дела и самоотверженного науки, героев ратного дела и самоотверженного 
мирного труда.мирного труда.

Дубоссары – это город замечательных жи-Дубоссары – это город замечательных жи-
телей, которые любят свою малую родину и телей, которые любят свою малую родину и 
стремятся сделать ее еще лучше. Усердие и стремятся сделать ее еще лучше. Усердие и 
талант, огромная творческая энергия горожан талант, огромная творческая энергия горожан 
сделали Дубоссары одним из самых красивых, сделали Дубоссары одним из самых красивых, 
интересных и неповторимых городов Придне-интересных и неповторимых городов Придне-
стровья. Для каждого, кто здесь родился и вы-стровья. Для каждого, кто здесь родился и вы-
рос, трудится и воспитывает детей, это лучший рос, трудится и воспитывает детей, это лучший 
город на земле.город на земле.

Уверен, что будущее Уверен, что будущее 
одного из старейших одного из старейших 
городов республики – это городов республики – это 
развитая экономика и со-развитая экономика и со-
циальная сфера, сохра-циальная сфера, сохра-
ненная история и яркая ненная история и яркая 
культура, образованные культура, образованные 
и доброжелательные го-и доброжелательные го-
рожане», - поздравил ду-рожане», - поздравил ду-
боссарцев Председатель боссарцев Председатель 
Верховного Совета ПМР Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов.  Александр Коршунов.  

В ПАМЯТЬ ОБ ОСНОВАТЕЛЕ ТИРАСПОЛЯ В ПАМЯТЬ ОБ ОСНОВАТЕЛЕ ТИРАСПОЛЯ 
ГЕНЕРАЛИССИМУСЕ СУВОРОВЕГЕНЕРАЛИССИМУСЕ СУВОРОВЕ

К 232-й годовщине со дня основания Тирасполя и в ка-
нун 294-го дня рождения великого русского полководца 
Александра Суворова в Приднестровье состоялись 
творческие конкурсы рисунков и эссе. Автором про-
екта является депутат Верховного Совета ПМР, член 
Центрального Совета РПП «Обновление» Илона Тюряева. 
Организацию конкурсов взяла на себя партия «Обнов-
ление» совместно с Фондом «Будущее Приднестровья».

ПОЗДРАВЛЕНИЯ ПОЗДРАВЛЕНИЯ 
ПРИДНЕСТРОВСКИМ ПРИДНЕСТРОВСКИМ 

ГОРОДАМ И ЖИТЕЛЯМГОРОДАМ И ЖИТЕЛЯМ
В октябре сразу 3 приднестровских 

города отмечают годовщину со дня 
основания или первого упоминания в 
исторических документах. Руковод-
ство и жителей городов с праздниками 
поздравил Председатель Верховного 
Совета ПМР Александр Коршунов.

ИСТОРИЧЕСКАЯ ПАМЯТЬИСТОРИЧЕСКАЯ ПАМЯТЬ

Окончание. Начало на 1-й стр. 



«На территории именно села они ску-«На территории именно села они ску-
пают бесхозные дома, чтоб там жить, пают бесхозные дома, чтоб там жить, 
но там они не живут, а разводят свиней, но там они не живут, а разводят свиней, 
считаются не фермерским хозяйством, а считаются не фермерским хозяйством, а 
личным подсобным хозяйством. То есть личным подсобным хозяйством. То есть 
они скрывают от государства налог. Они они скрывают от государства налог. Они 
уже платят совсем другие налоги», - рас-уже платят совсем другие налоги», - рас-
сказал депутат сельсовета Протягайловки сказал депутат сельсовета Протягайловки 
Иван Иванченко.  Иван Иванченко.  

«Проблема касается не только села, она «Проблема касается не только села, она 
охватывает территорию гораздо масштаб-охватывает территорию гораздо масштаб-
нее и затрагивает часть города Бендеры. нее и затрагивает часть города Бендеры. 
Мы живём в Бендерах по улице Луговой. Мы живём в Бендерах по улице Луговой. 
Частные предприниматели в частном доме Частные предприниматели в частном доме 
держат большое количество свиней, коров. держат большое количество свиней, коров. 
Естественно, это все отражается на нас. Естественно, это все отражается на нас. 
Запах неимоверный стоит, противно, ни Запах неимоверный стоит, противно, ни 
выйти во двор, ни окна открыть. И шум выйти во двор, ни окна открыть. И шум 
от свиней, крики, когда они между собой от свиней, крики, когда они между собой 
дерутся. Это невыносимо!», - пожалова-дерутся. Это невыносимо!», - пожалова-
лась семейная пара бендерчан округа №3 лась семейная пара бендерчан округа №3 
«Борисовский».  «Борисовский».  

«Чтобы было для всех хорошо, надо «Чтобы было для всех хорошо, надо 
ограничить количество голов: на каждую ограничить количество голов: на каждую 
семью 1, 2 или чуть больше, но не как семью 1, 2 или чуть больше, но не как 
у нас в соседнем дворе 50 или 15 коров у нас в соседнем дворе 50 или 15 коров 
держат, или 50 свиней. Это уже беспредел. держат, или 50 свиней. Это уже беспредел. 
Невозможно так! Надо это все вывезти за Невозможно так! Надо это все вывезти за 
пределы села, где живут люди. Люди хо-пределы села, где живут люди. Люди хо-
тят дышать свежим воздухом. Как сказать тят дышать свежим воздухом. Как сказать 
детям, что мы закрываемся в доме, потому детям, что мы закрываемся в доме, потому 
что запах плохой», - возмутились на собра-что запах плохой», - возмутились на собра-
нии в центре села жители Протягайловки.нии в центре села жители Протягайловки.

Такие проблемы актуальны не только Такие проблемы актуальны не только 
для Протягайловки, но и для многих других для Протягайловки, но и для многих других 
населенных пунктов республики. В ходе населенных пунктов республики. В ходе 
обсуждения на пленарном заседании гово-обсуждения на пленарном заседании гово-
рилось о том, что с последствиями разве-рилось о том, что с последствиями разве-
дения и содержания сельскохозяйственных дения и содержания сельскохозяйственных 
животных в частном секторе сталкиваются животных в частном секторе сталкиваются 
почти все депутаты, в чьи округа входят почти все депутаты, в чьи округа входят 
села и поселки. Это связано с нежелани-села и поселки. Это связано с нежелани-
ем предпринимателей учитывать мнение ем предпринимателей учитывать мнение 
своих соседей, считают парламентарии.своих соседей, считают парламентарии.

«Есть утвержденные правила, напри-«Есть утвержденные правила, напри-
мер, от 5 метров — столько коз, столько мер, от 5 метров — столько коз, столько 
коров; от 40 метров — максимум 15, на-коров; от 40 метров — максимум 15, на-
пример, свиней. Если больше — это значит пример, свиней. Если больше — это значит 
крестьянское (фермерское) хозяйство, крестьянское (фермерское) хозяйство, 
и больше нельзя в подсобном хозяйстве и больше нельзя в подсобном хозяйстве 
держать, понимаете? Но эти правила никто держать, понимаете? Но эти правила никто 
не соблюдает, и никто не контролирует, не соблюдает, и никто не контролирует, 
к сожалению. Поэтому Олег Анатольевич к сожалению. Поэтому Олег Анатольевич 
решает очень правильный вопрос на зако-решает очень правильный вопрос на зако-
нодательном уровне. Просим поддержать. нодательном уровне. Просим поддержать. 
Потому что у нас на округах есть проблема. Потому что у нас на округах есть проблема. 
Я видел сам 35 свиней, заходил в свинар-Я видел сам 35 свиней, заходил в свинар-
ник. Я считаю, что закон нужно принимать, ник. Я считаю, что закон нужно принимать, 
дать время полгода на то, чтобы мини-дать время полгода на то, чтобы мини-
стерство определилось, кто КФХ.  И прямо стерство определилось, кто КФХ.  И прямо 
заставить их, потому что, если они держат заставить их, потому что, если они держат 
больше голов, то не платят налоги государ-больше голов, то не платят налоги государ-
ству», - высказал мнение при обсуждении ству», - высказал мнение при обсуждении 
пакета законопроектов депутат по округу пакета законопроектов депутат по округу 
№19 «Краснянский» Сергей Чебан.№19 «Краснянский» Сергей Чебан.

Одним из ключевых элементов законо-Одним из ключевых элементов законо-

дательных инициатив является плавный дательных инициатив является плавный 
переход на новые правила для фермерских переход на новые правила для фермерских 
хозяйств. В частности, вводятся новые хозяйств. В частности, вводятся новые 
нормы использования земельных участков нормы использования земельных участков 
в границах населенных пунктов. Земли, в границах населенных пунктов. Земли, 
выделенные для ведения личного под-выделенные для ведения личного под-
собного хозяйства, жилищного или иного собного хозяйства, жилищного или иного 
строительства, больше не смогут исполь-строительства, больше не смогут исполь-
зоваться для крестьянской фермерской де-зоваться для крестьянской фермерской де-
ятельности, связанной с животноводством. ятельности, связанной с животноводством. 
Нарушение этих требований повлечет Нарушение этих требований повлечет 
наложение административного штрафа. наложение административного штрафа. 
Для индивидуальных предпринимателей, Для индивидуальных предпринимателей, 
использующих землю не по целевому на-использующих землю не по целевому на-
значению, размер штрафа может составить значению, размер штрафа может составить 
от 200 до 300 РУ МЗП (от 3680 рублей от 200 до 300 РУ МЗП (от 3680 рублей 
до 5520 рублей). Эти меры направлены до 5520 рублей). Эти меры направлены 
на установление четкого разграничения на установление четкого разграничения 
использования земли и соблюдение сани-использования земли и соблюдение сани-
тарных и ветеринарных норм в населённых тарных и ветеринарных норм в населённых 
пунктах. Согласно проектам законов, у пунктах. Согласно проектам законов, у 
предпринимателей будет достаточно вре-предпринимателей будет достаточно вре-
мени для адаптации к новым условиям. мени для адаптации к новым условиям. 
      «Решения этой проблемы на самом «Решения этой проблемы на самом 
деле не было.  Любые проверки по жа-деле не было.  Любые проверки по жа-
лобам граждан результата не давали. лобам граждан результата не давали. 
Сейчас мы предложили альтернативный Сейчас мы предложили альтернативный 
вариант, и также я знаю, что некоторые вариант, и также я знаю, что некоторые 
предприниматели, не дожидаясь нашего предприниматели, не дожидаясь нашего 
решения, услышали мнения своих жителей решения, услышали мнения своих жителей 
и из чувства добрососедства перенесли и из чувства добрососедства перенесли 
свои фермы за территорию населенного свои фермы за территорию населенного 
пункта. У нас очень много заброшенных пункта. У нас очень много заброшенных 
различных хозяйств, можно арендовать различных хозяйств, можно арендовать 
какой-то ангар и там дальше заниматься какой-то ангар и там дальше заниматься 
своей деятельностью. То есть угрозы своей деятельностью. То есть угрозы 
животноводства никакой не создается, но животноводства никакой не создается, но 
восстанавливается такой определённый восстанавливается такой определённый 
консенсус между предпринимателями и консенсус между предпринимателями и 
жителями сел, которые хотят избавиться жителями сел, которые хотят избавиться 
от рисков заражения и неприятных, даже от рисков заражения и неприятных, даже 
зловонных запахов, исходящих от этого зловонных запахов, исходящих от этого 
вида деятельности», - подчеркнул автор вида деятельности», - подчеркнул автор 
законопроектов, депутат по округу №3 законопроектов, депутат по округу №3 
«Борисовский» Олег Петрик.«Борисовский» Олег Петрик.

Местные власти и парламентарии про-Местные власти и парламентарии про-
должают работу над законопроектами для должают работу над законопроектами для 
того, чтобы привести эту сферу в право-того, чтобы привести эту сферу в право-
вые рамки. Важно найти баланс, вые рамки. Важно найти баланс, 
где интересы фермеров не будут где интересы фермеров не будут 
ущемлять права соседей на чистый ущемлять права соседей на чистый 
воздух и спокойную жизнь.воздух и спокойную жизнь.
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ДЕНЬ 1ДЕНЬ 1
В подгруппе «А» среди органов госвласти выступила пар-В подгруппе «А» среди органов госвласти выступила пар-

ламентская команда «Верховный дракон» в составе капитана, ламентская команда «Верховный дракон» в составе капитана, 
Председателя Верховного Совета Александра Коршунова и Председателя Верховного Совета Александра Коршунова и 
сотрудников аппарата парламента. Согласно жеребьевке, сотрудников аппарата парламента. Согласно жеребьевке, 
в первом заезде парламентские гребцы соревновались с в первом заезде парламентские гребцы соревновались с 
командой «Адреналин» Министерства экономического раз-командой «Адреналин» Министерства экономического раз-
вития. Результат на финише: Минэкономразвития – 1.24.83, вития. Результат на финише: Минэкономразвития – 1.24.83, 
Верховный Совет – 1.18.91. По итогам заездов 12 команд Верховный Совет – 1.18.91. По итогам заездов 12 команд 
«Верховный дракон» вошел в четверку лучших вместе с «Верховный дракон» вошел в четверку лучших вместе с 
ММЗ (1.15.90), Администрацией Президента (1.16.85) и Во-ММЗ (1.15.90), Администрацией Президента (1.16.85) и Во-
доканалом (1.22.29). Автоматически эти команды вышли в доканалом (1.22.29). Автоматически эти команды вышли в 
четвертьфинал.четвертьфинал.

«На тренировках мы измеряли время прохода дистанции, «На тренировках мы измеряли время прохода дистанции, 
выходило 1 минута 20-21 секунда. Сегодня мы показали выходило 1 минута 20-21 секунда. Сегодня мы показали 
результат 1 минута 19 секунд. Это говорит о том, что ко-результат 1 минута 19 секунд. Это говорит о том, что ко-
манда собралась и коллективно решила задачу. Считаю, что манда собралась и коллективно решила задачу. Считаю, что 
команда сделала все, чтобы победить в этом заплыве», – от-команда сделала все, чтобы победить в этом заплыве», – от-
метил капитан команды, Председатель Верховного Совета метил капитан команды, Председатель Верховного Совета 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

Команда Верховного Совета тренировалась каждую неде-Команда Верховного Совета тренировалась каждую неде-
лю после июньской регаты в Тирасполе. Тогда «Верховный лю после июньской регаты в Тирасполе. Тогда «Верховный 
дракон» прошел 300 метров дистанции за 1.26.87 минуты и дракон» прошел 300 метров дистанции за 1.26.87 минуты и 
не попал в 1/8 финала. После выступления команда все лето не попал в 1/8 финала. После выступления команда все лето 
тренировалась, несколько раз в неделю выходила на воду. тренировалась, несколько раз в неделю выходила на воду. 

Гребцы работали над техникой гребли и синхронностью.Гребцы работали над техникой гребли и синхронностью.

ДЕНЬ 2ДЕНЬ 2
В общий четвертьфинал вышли лучшие команды подгрупп В общий четвертьфинал вышли лучшие команды подгрупп 

«А» и «Б» органов госвласти, министерств, ведомств и пред-«А» и «Б» органов госвласти, министерств, ведомств и пред-
приятий. 8 экипажей боролись за выход в полуфинал. приятий. 8 экипажей боролись за выход в полуфинал. 

Парламентская команда «Верховный дракон» соревно-Парламентская команда «Верховный дракон» соревно-
валась с командой Администрации Президента. Верховный валась с командой Администрации Президента. Верховный 
Совет с самого старта вырвался вперед и с результатом Совет с самого старта вырвался вперед и с результатом 
1.15.76 прошел в полуфинал регаты. Соперник финишировал 1.15.76 прошел в полуфинал регаты. Соперник финишировал 
с результатом 1.17.71.с результатом 1.17.71.

В четверку лучших команд органов госвласти, министерств, В четверку лучших команд органов госвласти, министерств, 
ведомств и предприятий вышли Верховный Совет, госадмини-ведомств и предприятий вышли Верховный Совет, госадмини-
страция г. Бендеры, Бендерское троллейбусное управление страция г. Бендеры, Бендерское троллейбусное управление 
и «Тираспольтрансгаз» (новичок регаты).и «Тираспольтрансгаз» (новичок регаты).

В полуфинальном заезде «Верховный дракон» был на воде В полуфинальном заезде «Верховный дракон» был на воде 
с Бендерским троллейбусным управлением. В начале дистан-с Бендерским троллейбусным управлением. В начале дистан-
ции вновь упорно вырывался вперед, но на финише уступил ции вновь упорно вырывался вперед, но на финише уступил 
сопернику. Результаты полуфинального заезда: Верховный сопернику. Результаты полуфинального заезда: Верховный 
Совет - 1.18.75 и БТУ - 1.17.98.Совет - 1.18.75 и БТУ - 1.17.98.

Далее – борьба за третье место. Парламентская команда Далее – борьба за третье место. Парламентская команда 
проявила характер и вырвала бронзу у команды-соперника проявила характер и вырвала бронзу у команды-соперника 
«Тираспольтрансгаз». Результат заезда за третье место: «Тираспольтрансгаз». Результат заезда за третье место: 
Верховный Совет – 1.14.70, «Тираспольтрансгаз» – 1.17.88.Верховный Совет – 1.14.70, «Тираспольтрансгаз» – 1.17.88.

Первое место завоевали хозяева регаты – команда госад-Первое место завоевали хозяева регаты – команда госад-
министрации Бендер, их результат в заезде с Бендерским министрации Бендер, их результат в заезде с Бендерским 
троллейбусным управлением – 1.17.80, а у БТУ – серебро, троллейбусным управлением – 1.17.80, а у БТУ – серебро, 
гребцы прошли дистанцию за 1.21.45.гребцы прошли дистанцию за 1.21.45.

Парламентская команда среди четверки, вышедшей в по-Парламентская команда среди четверки, вышедшей в по-
луфинал, показала самое быстрое время на 300-метровой луфинал, показала самое быстрое время на 300-метровой 

дистанции – 1.14.70. Но так как были дистанции – 1.14.70. Но так как были 
разные заезды за I-II и III-IV места, разные заезды за I-II и III-IV места, 
у «Верховного дракона» – бронза.у «Верховного дракона» – бронза.

«Все ребята молодцы, вся ко-«Все ребята молодцы, вся ко-
манда просто супер, боролись до манда просто супер, боролись до 
последнего и превысили все наши последнего и превысили все наши 
ожидания. Честно говорю, я очень ожидания. Честно говорю, я очень 
горд за команду и большое всем спа-горд за команду и большое всем спа-
сибо: и группе поддержки, и нашим сибо: и группе поддержки, и нашим 
ребятам за тот праздник, который ребятам за тот праздник, который 
они подарили всем болельщикам они подарили всем болельщикам 
нашей команды», – сказал спикер нашей команды», – сказал спикер 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

Гребцы парламентской команды Гребцы парламентской команды 
уверены, что показанный результат уверены, что показанный результат 
достигнут благодаря еженедельным тренировкам и стрем-достигнут благодаря еженедельным тренировкам и стрем-
лению к победе. «Верховный дракон» назвали сенсацией лению к победе. «Верховный дракон» назвали сенсацией 
этой регаты.этой регаты.

«Самым сложным было держать тот уровень, который «Самым сложным было держать тот уровень, который 
мы задали вчера. У нас была хорошая планка. Сегодня на мы задали вчера. У нас была хорошая планка. Сегодня на 
первом старте, когда мы соревновались с Администрацией первом старте, когда мы соревновались с Администрацией 
Президента, мы побили свой собственный рекорд, у нас Президента, мы побили свой собственный рекорд, у нас 
была 1 минута 15 секунд с лишним. Сейчас у нас был по-была 1 минута 15 секунд с лишним. Сейчас у нас был по-
следний заезд – 1.14.70, и для нашей группы – это лучшее следний заезд – 1.14.70, и для нашей группы – это лучшее 
время», – отметил участник команды «Верховный дракон» время», – отметил участник команды «Верховный дракон» 
Александр Савич.Александр Савич.

В регате приняли участие 44 команды и 570 спортсме-В регате приняли участие 44 команды и 570 спортсме-
нов-любителей. На церемонии закрытия командам вручили нов-любителей. На церемонии закрытия командам вручили 
дипломы участников. Победителей наградили золотыми, дипломы участников. Победителей наградили золотыми, 
серебряными и бронзовыми «драконами».серебряными и бронзовыми «драконами».

«ВЕРХОВНЫЙ ДРАКОН» ЗАВОЕВАЛ БРОНЗУ «ВЕРХОВНЫЙ ДРАКОН» ЗАВОЕВАЛ БРОНЗУ 
В РЕГАТЕ «КУБОК ЗОЛОТОГО ДРАКОНА»В РЕГАТЕ «КУБОК ЗОЛОТОГО ДРАКОНА»

4-5 октября в Бендерах состоялась регата «Ку-
бок золотого дракона». Ко Дню города ее прово-
дят третий год подряд. В этот раз были заявлены 
44 команды, заезды разделили на 5 групп: органы 
госвласти, министерства, ведомства, предпри-
ятия; силовые структуры; женские команды; 
студенческие команды; школьники.

БАЛАНС ИНТЕРЕСОВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ И ЖИТЕЛЕЙ СЕЛА
2 октября Верховный Совет в первом чтении рассмотрел пакет за-

конопроектов, направленных на урегулирование деятельности в насе-
ленных пунктах крестьянских (фермерских) хозяйств, занимающихся 
животноводством. Изменения вносятся в Земельный кодекс, закон «О 
крестьянском (фермерском) хозяйстве» и в Кодекс об административ-
ных правонарушениях ПМР. Автор инициатив — депутат Олег Петрик, 
представляющий в Верховном Совете интересы избирателей округа 
№3 «Борисовский» в Бендерах, в который входит и село Протягайлов-
ка. Парламентарий подчеркнул: изменения в законодательство были 
разработаны на основе многочисленных обращений избирателей. В 
Протягайловке предприниматели разводят коров и свиней в промыш-
ленных масштабах на своих приусадебных участках прямо в селе. А их 
соседи устали от неприятных запахов и антисанитарии. Рассказывают: 
на таких участках, прямо под их заборами скапливаются нечистоты, 
которые вредят не только их здоровью, но и экологии. Отходы попадают 
в грунтовые води и ручей, который течет через все село и из которого 
жители берут воду для полива своих огородов. 

«Проект предложила наша коллега Юлия Доброва. «Проект предложила наша коллега Юлия Доброва. 
Он нацелен на защиту прав и интересов молодежи в Он нацелен на защиту прав и интересов молодежи в 
части уточнения того, что является обязанностями части уточнения того, что является обязанностями 
работника, какие компетенции он должен выполнять работника, какие компетенции он должен выполнять 
и на что может рассчитывать», – рассказал председа-и на что может рассчитывать», – рассказал председа-
тель Молодежного парламента ПМР Роман Ефодиев.тель Молодежного парламента ПМР Роман Ефодиев.

Законопроект получил единогласную поддержку. Законопроект получил единогласную поддержку. 
Депутаты Молодежного парламента считают, что Депутаты Молодежного парламента считают, что 
такие инициативы важны для защиты прав молодых такие инициативы важны для защиты прав молодых 
специалистов, которые сталкиваются с трудностями специалистов, которые сталкиваются с трудностями 
в трудоустройстве. И в этом им, отмечают в МП, в трудоустройстве. И в этом им, отмечают в МП, 
помогут более четкие правовые определения, регу-помогут более четкие правовые определения, регу-
лирующие трудовые обязанности.лирующие трудовые обязанности.

«Мы это делаем для того, чтобы в законе не суще-«Мы это делаем для того, чтобы в законе не суще-
ствовало лазеек, благодаря которым работодатель ствовало лазеек, благодаря которым работодатель 
мог бы не совсем корректно относиться к своим мог бы не совсем корректно относиться к своим 
работникам относительно каких-то вещей, которые работникам относительно каких-то вещей, которые 
не связаны с деловыми качествами. То есть, чтобы не связаны с деловыми качествами. То есть, чтобы 
человека можно было оценивать по его каким-нибудь человека можно было оценивать по его каким-нибудь 
трудовым функциям и никак иначе. Это направлено, трудовым функциям и никак иначе. Это направлено, 
в первую очередь, на защиту трудовой составляющей в первую очередь, на защиту трудовой составляющей 
населения, а также для того, чтобы законодательство населения, а также для того, чтобы законодательство 
понималось единообразно, чтобы не было возмож-понималось единообразно, чтобы не было возмож-
ности толковать его в свою пользу или в ущерб кому-ности толковать его в свою пользу или в ущерб кому-
нибудь», – рассказала автор дополнений в Трудовой нибудь», – рассказала автор дополнений в Трудовой 
кодекс ПМР, депутат Молодежного парламента Юлия кодекс ПМР, депутат Молодежного парламента Юлия 
Доброва.Доброва.

После обсуждения законопроект будет направлен После обсуждения законопроект будет направлен 
в Верховный Совет ПМР для дальнейшего изучения в Верховный Совет ПМР для дальнейшего изучения 
и рассмотрения.и рассмотрения.

ИНИЦИАТИВЫ МОЛОДЫХ 
11 октября состоялось пленарное за-

седание Молодежного парламента при 
Верховном Совете ПМР. Молодые парла-
ментарии обсудили предложения по вне-
сению дополнений в Трудовой кодекс ПМР. 
Инициатива направлена на обеспечение 
однозначного понимания термина «дело-
вые качества работника», основываясь на 
определениях, применяемых в российском 
законодательстве.
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НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХНА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ
СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА 

- Получить единовременное пособие в размере - Получить единовременное пособие в размере 
242 РУ МЗП можно при усыновлении ребенка в 242 РУ МЗП можно при усыновлении ребенка в 
возрасте до 18 лет. Ранее это пособие выплачива-возрасте до 18 лет. Ранее это пособие выплачива-
лось только в случае усыновления или удочерения лось только в случае усыновления или удочерения 
ребенка младше 14 лет. Депутаты приняли ини-ребенка младше 14 лет. Депутаты приняли ини-
циативу Правительства во втором окончательном циативу Правительства во втором окончательном 
чтении на пленарном заседании 25 сентября. Еще чтении на пленарном заседании 25 сентября. Еще 
одно предложение исполнительного органа гос-одно предложение исполнительного органа гос-
власти, поддержанное депутатами, касается по-власти, поддержанное депутатами, касается по-
вышения размера единовременного пособия при вышения размера единовременного пособия при 
усыновлении ребенка-инвалида, ребенка старше усыновлении ребенка-инвалида, ребенка старше 
7 лет и детей, являющихся братьями и сестрами. 7 лет и детей, являющихся братьями и сестрами. 
Теперь размер такой выплаты будет составлять Теперь размер такой выплаты будет составлять 
2 500 РУ ПМР (порядка 26 тысяч рублей). Новые 2 500 РУ ПМР (порядка 26 тысяч рублей). Новые 
нормы в законе «О государственных пособиях нормы в законе «О государственных пособиях 
гражданам, имеющим детей» начнут действовать гражданам, имеющим детей» начнут действовать 
с 1 января 2025 года.с 1 января 2025 года.

- Оформить статус «многодетная семья» - Оформить статус «многодетная семья» 
смогут граждане ПМР с регистрацией по месту смогут граждане ПМР с регистрацией по месту 
пребывания от 1 года. Ранее такая возможность пребывания от 1 года. Ранее такая возможность 
была только у граждан ПМР с пропиской или ре-была только у граждан ПМР с пропиской или ре-
гистрацией по месту жительства на территории гистрацией по месту жительства на территории 
республики, а также у иностранных граждан и республики, а также у иностранных граждан и 
лиц без гражданства, имеющих вид на житель-лиц без гражданства, имеющих вид на житель-
ство в ПМР. 25 сентября на пленарном заседании ство в ПМР. 25 сентября на пленарном заседании 
парламентарии во втором окончательном чтении парламентарии во втором окончательном чтении 
поддержали соответствующие дополнения в за-поддержали соответствующие дополнения в за-
кон «О государственной поддержке многодетных кон «О государственной поддержке многодетных 
семей», которые разработали депутаты Комитета семей», которые разработали депутаты Комитета 
по законодательству, защите прав и свобод граж-по законодательству, защите прав и свобод граж-
дан Галина Антюфеева, Григорий Дьяченко и Олег дан Галина Антюфеева, Григорий Дьяченко и Олег 
Петрик. Новые меры вступят в силу с 1 января Петрик. Новые меры вступят в силу с 1 января 
следующего года.следующего года.

- Установить факт прекращения трудовых от-- Установить факт прекращения трудовых от-
ношений теперь можно будет в суде в порядке ношений теперь можно будет в суде в порядке 
особого производства. Соответствующие допол-особого производства. Соответствующие допол-
нения в Гражданский процессуальный кодекс ПМР нения в Гражданский процессуальный кодекс ПМР 
депутаты поддержали во втором окончательном депутаты поддержали во втором окончательном 
чтении на пленарном заседании 25 сентября. Из-чтении на пленарном заседании 25 сентября. Из-
менения внесли и в Трудовой кодекс ПМР. В нем менения внесли и в Трудовой кодекс ПМР. В нем 
зафиксировали право Министерства по социаль-зафиксировали право Министерства по социаль-
ной защите и труду регулировать порядок веде-ной защите и труду регулировать порядок веде-
ния трудовых книжек в случае, когда трудовые ния трудовых книжек в случае, когда трудовые 
отношения прекращаются в судебном порядке. отношения прекращаются в судебном порядке. 

ИЗМЕНЕНИЯ В БЮДЖЕТ-2024ИЗМЕНЕНИЯ В БЮДЖЕТ-2024
На пленарном заседании 25 сентября На пленарном заседании 25 сентября 

Верховный Совет принял в окончатель-Верховный Совет принял в окончатель-
ном чтении изменения в ресбюджет ном чтении изменения в ресбюджет 
2024 года. Были изменены лимиты 2024 года. Были изменены лимиты 

Фонда капитальных вложений. Более 4 миллионов Фонда капитальных вложений. Более 4 миллионов 
рублей еще до конца этого года будут направлены рублей еще до конца этого года будут направлены 
на два объекта. Из них 1 миллион – на ремонт на два объекта. Из них 1 миллион – на ремонт 
кабинета для рентген-аппарата в Республиканской кабинета для рентген-аппарата в Республиканской 
клинической больнице в Тирасполе. Еще 3 млн клинической больнице в Тирасполе. Еще 3 млн 
257 тысяч рублей направят на работы в парке 257 тысяч рублей направят на работы в парке 
«Южный» тоже в столице. С 2018 года пустырь «Южный» тоже в столице. С 2018 года пустырь 
рядом с Министерством финансов и недалеко от рядом с Министерством финансов и недалеко от 
Центра матери и ребенка постепенно обустраива-Центра матери и ребенка постепенно обустраива-
ется. Уже высажена часть деревьев, проложены ется. Уже высажена часть деревьев, проложены 
коммуникации для освещения территории и для коммуникации для освещения территории и для 
полива. Планируется обустроить дорожки для полива. Планируется обустроить дорожки для 
бега, мини-футбольное поле и место для прогулок.бега, мини-футбольное поле и место для прогулок.

Корректировке подвергся и Паевой фонд. Корректировке подвергся и Паевой фонд. 
Часть средств направляется на благоустройство Часть средств направляется на благоустройство 
сельских населенных пунктов, а именно на ремонт сельских населенных пунктов, а именно на ремонт 
дорожного покрытия.дорожного покрытия.

«Мы знаем, что в сельских населенных пунктах «Мы знаем, что в сельских населенных пунктах 
есть дороги, на которых отсутствует асфальт. И есть дороги, на которых отсутствует асфальт. И 
для того, чтобы провести элементарно грейди-для того, чтобы провести элементарно грейди-
рование, нужно потратить денежные средства. рование, нужно потратить денежные средства. 
Да, времени остается не так много до окончания Да, времени остается не так много до окончания 
сезона. Но тем не менее, чтобы успеть эти работы сезона. Но тем не менее, чтобы успеть эти работы 
выполнить, и было принято решение установить выполнить, и было принято решение установить 
эти объемы работ по районам, по которым ранее эти объемы работ по районам, по которым ранее 
эти объемы не были установлены. Кроме того, в эти объемы не были установлены. Кроме того, в 
этом году было принято решение, что средства Па-этом году было принято решение, что средства Па-
евого фонда будут направлены людям, у которых евого фонда будут направлены людям, у которых 
есть паи, а оставшаяся часть должна быть про-есть паи, а оставшаяся часть должна быть про-
порционально распределена по тем районам, где порционально распределена по тем районам, где 
эти денежные средства собираются. Чтобы люди эти денежные средства собираются. Чтобы люди 
почувствовали, что есть паевые средства с земель почувствовали, что есть паевые средства с земель 
сельхозназначения, которые располагаются в сельхозназначения, которые располагаются в 
районе, были потрачены в этом же районе», - от-районе, были потрачены в этом же районе», - от-
метил глава Комитета по экономике Виктор Гузун.метил глава Комитета по экономике Виктор Гузун.

ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНЕ ОБ ОСАГОИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНЕ ОБ ОСАГО
Бумажный полис ОСАГО больше Бумажный полис ОСАГО больше 

не нужно хранить и предъявлять со-не нужно хранить и предъявлять со-
трудникам органов внутренних дел. трудникам органов внутренних дел. 
Наличие оформленного полиса ОСАГО Наличие оформленного полиса ОСАГО 

сотрудники ГАИ смогут проверить с помощью сотрудники ГАИ смогут проверить с помощью 
автоматизированной информационной системы автоматизированной информационной системы 
обязательного страхования.обязательного страхования.

Верховный Совет 25 сентября принял изменения Верховный Совет 25 сентября принял изменения 
в законы, регулирующие в Приднестровье обяза-в законы, регулирующие в Приднестровье обяза-
тельное страхование гражданской ответственнос-тельное страхование гражданской ответственнос-
ти владельцев транспортных средств (ОСАГО). ти владельцев транспортных средств (ОСАГО). 
Изменения в закон «Об обязательном страховании Изменения в закон «Об обязательном страховании 
гражданской ответственности владельцев транс-гражданской ответственности владельцев транс-
портных средств» и в Кодекс об административных портных средств» и в Кодекс об административных 
правонарушениях инициировал депутат Верхов-правонарушениях инициировал депутат Верхов-
ного Совета Юрий Кучеренко. ного Совета Юрий Кучеренко. 

«Сотрудники органов будут проверять наличие «Сотрудники органов будут проверять наличие 
страхового полиса ОСАГО через автоматизиро-страхового полиса ОСАГО через автоматизиро-
ванную информационную систему обязательного ванную информационную систему обязательного 
страхования. На самом деле, мы облегчим участь страхования. На самом деле, мы облегчим участь 
автолюбителей и сделаем более цивилизованной автолюбителей и сделаем более цивилизованной 
работу сотрудников органов внутренних дел», - работу сотрудников органов внутренних дел», - 
пояснил Юрий Кучеренко.пояснил Юрий Кучеренко.

Ранее, согласно действующему законодатель-Ранее, согласно действующему законодатель-
ству, водители обязаны были иметь при себе стра-ству, водители обязаны были иметь при себе стра-
ховой полис и предоставлять его для проверки ховой полис и предоставлять его для проверки 
по требованию сотрудников правоохранительных по требованию сотрудников правоохранительных 
органов. В случае отсутствия бумажного полиса, органов. В случае отсутствия бумажного полиса, 
водителю грозила административная ответствен-водителю грозила административная ответствен-
ность. Теперь эта обязанность будет снята, а ГАИ ность. Теперь эта обязанность будет снята, а ГАИ 
будут оперативно получать необходимую инфор-будут оперативно получать необходимую инфор-
мацию без участия водителя.мацию без участия водителя.

Законопроект также предусматривает измене-Законопроект также предусматривает измене-
ния, направленные на борьбу с недобросовестны-ния, направленные на борьбу с недобросовестны-

ми практиками среди участников дорожного дви-ми практиками среди участников дорожного дви-
жения. В частности, речь идет о предотвращении жения. В частности, речь идет о предотвращении 
случаев, когда виновники дорожно-транспортных случаев, когда виновники дорожно-транспортных 
происшествий, чтобы избежать ответственности, происшествий, чтобы избежать ответственности, 
оформляют полис ОСАГО сразу после аварии оформляют полис ОСАГО сразу после аварии 
текущим днем. Теперь, если полис оформлен в текущим днем. Теперь, если полис оформлен в 
виде электронного документа, страховое покры-виде электронного документа, страховое покры-
тие начнет действовать только через три часа тие начнет действовать только через три часа 
после оплаты страховой премии, что исключает после оплаты страховой премии, что исключает 
возможность злоупотребления. возможность злоупотребления. 

ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ 
НА ЛЕЧЕНИЕ ЗА РУБЕЖОМНА ЛЕЧЕНИЕ ЗА РУБЕЖОМ  

16 октября на пленарном заседании 16 октября на пленарном заседании 
депутаты Верховного Совета ПМР при-депутаты Верховного Совета ПМР при-
няли изменения в закон «О республи-няли изменения в закон «О республи-
канском бюджете на 2024 год», который канском бюджете на 2024 год», который 

в режиме законодательной необходимости напра-в режиме законодательной необходимости напра-
вил Президент ПМР.вил Президент ПМР.

 «Увеличение лимитов на сумму 3 миллиона  «Увеличение лимитов на сумму 3 миллиона 
660 тысяч рублей обусловлено необходимостью 660 тысяч рублей обусловлено необходимостью 
направления за рубеж пациентов детского воз-направления за рубеж пациентов детского воз-
раста и в целом населения, которое нуждается раста и в целом населения, которое нуждается 
в медпомощи за пределами нашей республики. в медпомощи за пределами нашей республики. 
В качестве источников покрытия обозначенных В качестве источников покрытия обозначенных 
расходов Министерство здравоохранения пред-расходов Министерство здравоохранения пред-
ложило направить ожидаемую экономию лимитов ложило направить ожидаемую экономию лимитов 
по статье «Медикаменты», которая обусловлена по статье «Медикаменты», которая обусловлена 
снижением стоимости приобретаемых лекарствен-снижением стоимости приобретаемых лекарствен-
ных препаратов по результатам проведенных ных препаратов по результатам проведенных 
аукционов», - отметила на пленарном заседании аукционов», - отметила на пленарном заседании 
министр здравоохранения Кристина Албул, пред-министр здравоохранения Кристина Албул, пред-
ставляя законопроект.ставляя законопроект.

Программа по обследованию и лечению граж-Программа по обследованию и лечению граж-
дан ПМР за рубежом действует много лет. В по-дан ПМР за рубежом действует много лет. В по-
следние годы вырос и объем финансирования, следние годы вырос и объем финансирования, 
расширен и перечень заболеваний, с которыми расширен и перечень заболеваний, с которыми 
приднестровцы направляются на лечение в другие приднестровцы направляются на лечение в другие 
страны. Это те заболевания, которые не могут вы-страны. Это те заболевания, которые не могут вы-
лечить в нашей республике. В том числе помощь лечить в нашей республике. В том числе помощь 
оказывается детям, пациентам с онкологическими оказывается детям, пациентам с онкологическими 
диагнозами, гражданам с острым коронарным диагнозами, гражданам с острым коронарным 
синдромом, тем, кто нуждается в эндопротезиро-синдромом, тем, кто нуждается в эндопротезиро-
вании тазобедренного сустава и др. В 2022 году вании тазобедренного сустава и др. В 2022 году 
на лечение за пределами ПМР было выделено на лечение за пределами ПМР было выделено 
свыше 30 миллионов рублей, медицинскую по-свыше 30 миллионов рублей, медицинскую по-
мощь получили 1090 граждан. В республиканском мощь получили 1090 граждан. В республиканском 
бюджете на 2024 год также было заложено почти бюджете на 2024 год также было заложено почти 
38 миллионов рублей на данную статью, но лими-38 миллионов рублей на данную статью, но лими-
ты уже исчерпаны.ты уже исчерпаны.

«Продолжают поступать заявки, продолжают «Продолжают поступать заявки, продолжают 
наступать экстренные случаи, когда данная меди-наступать экстренные случаи, когда данная меди-
цинская помощь не оказывается в Приднестровье цинская помощь не оказывается в Приднестровье 
и ее нужно оказать за пределами ПМР. Для того, и ее нужно оказать за пределами ПМР. Для того, 
чтобы добавить лимиты Минздраву, для того, чтобы добавить лимиты Минздраву, для того, 
чтобы люди могли пользоваться этой программой, чтобы люди могли пользоваться этой программой, 
могли получать в случае острой необходимости могли получать в случае острой необходимости 
лечение за рубежом, депутаты рассмотрели и лечение за рубежом, депутаты рассмотрели и 
приняли законодательную инициативу сразу в приняли законодательную инициативу сразу в 
двух чтениях», - подчеркнул глава парламентского двух чтениях», - подчеркнул глава парламентского 
Комитета по экономической политике, бюджету и Комитета по экономической политике, бюджету и 
финансам Виктор Гузун.финансам Виктор Гузун.

ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ ТАМ, ГДЕ НЕ ЗАПРЕЩЕНООСТАНАВЛИВАТЬСЯ ТАМ, ГДЕ НЕ ЗАПРЕЩЕНО
Маршрутчикам и таксистам нельзя Маршрутчикам и таксистам нельзя 

останавливаться в зоне действия знака останавливаться в зоне действия знака 
«Остановка запрещена». Эту норму «Остановка запрещена». Эту норму 
депутаты приняли на пленарном за-депутаты приняли на пленарном за-

седании в двух чтениях, исключив из закона седании в двух чтениях, исключив из закона 
«О безопасности дорожного движения» такую «О безопасности дорожного движения» такую 
действующую ранее привилегию останавливать-действующую ранее привилегию останавливать-
ся под знаком и не получать за это штраф. При ся под знаком и не получать за это штраф. При 
этом на пленарном заседании подчеркнули, что этом на пленарном заседании подчеркнули, что 
по-прежнему кроме остановок у маршрутчиков по-прежнему кроме остановок у маршрутчиков 
остается возможность высаживать или подбирать остается возможность высаживать или подбирать 
пассажиров по требованию в других местах, где пассажиров по требованию в других местах, где 
нет запрещающего знака.нет запрещающего знака.

«Речь идет не о том, что маршрутные транс-«Речь идет не о том, что маршрутные транс-
портные средства будут останавливаться только портные средства будут останавливаться только 
на остановках. Они смогут подбирать пассажиров на остановках. Они смогут подбирать пассажиров 
там, где нет знака «Остановка запрещена». Кон-там, где нет знака «Остановка запрещена». Кон-
цепция законопроекта состоит в том, чтобы на-цепция законопроекта состоит в том, чтобы на-
вести порядок, потому что это вызывает большое вести порядок, потому что это вызывает большое 
количество ДТП. К счастью, на сегодняшний день количество ДТП. К счастью, на сегодняшний день 
это мелкие ДТП. Там, где маршрутки останавлива-это мелкие ДТП. Там, где маршрутки останавлива-
ются возле знака «Остановка запрещена», чаще ются возле знака «Остановка запрещена», чаще 
всего это одна полоса в одну сторону. Водители, всего это одна полоса в одну сторону. Водители, 
которые следуют сзади, в часы пик объезжают которые следуют сзади, в часы пик объезжают 
маршрутку, выезжают на встречную полосу, это маршрутку, выезжают на встречную полосу, это 
провоцирует ряд других ДТП», – пояснил депута-провоцирует ряд других ДТП», – пояснил депута-
там представитель МВД Радион Чеботарь.там представитель МВД Радион Чеботарь.

Авторы законопроекта депутаты Верховного Авторы законопроекта депутаты Верховного 
Совета Галина Антюфеева, Григорий Дьяченко и Совета Галина Антюфеева, Григорий Дьяченко и 
Степан Степанов отметили, что в последнее время Степан Степанов отметили, что в последнее время 
участились случаи ДТП в связи с тем, что водители участились случаи ДТП в связи с тем, что водители 
останавливаются вне установленных мест. Кроме останавливаются вне установленных мест. Кроме 
этого, такие остановки создают проблемы для этого, такие остановки создают проблемы для 
проезда других автомобилей.проезда других автомобилей.

«Обратились водители, для которых создаются «Обратились водители, для которых создаются 
сложности в движении. Депутаты Комитета пред-сложности в движении. Депутаты Комитета пред-
ложили инициативу, для того чтобы отрегулиро-ложили инициативу, для того чтобы отрегулиро-
вать данные вопросы, привести в соответствие вать данные вопросы, привести в соответствие 
требования не только к другим автомобилям, но и требования не только к другим автомобилям, но и 
к маршрутным такси, которые обязаны соблюдать к маршрутным такси, которые обязаны соблюдать 
дорожные знаки. Много нарушений данных норм, дорожные знаки. Много нарушений данных норм, 
с водителями маршрутных такси проводили разъ-с водителями маршрутных такси проводили разъ-
яснительную работу. Маршрутные такси должны яснительную работу. Маршрутные такси должны 
также соблюдать эти правила», – пояснила вице-также соблюдать эти правила», – пояснила вице-
спикер парламента Галина Антюфеева.спикер парламента Галина Антюфеева.

За остановку под запрещающим знаком За остановку под запрещающим знаком 
маршрутчики, как и все водители, теперь могут маршрутчики, как и все водители, теперь могут 
заплатить штраф – 10 РУ МЗП (184 рубля). По-заплатить штраф – 10 РУ МЗП (184 рубля). По-
мимо этого, в закон «О безопасности дорожного мимо этого, в закон «О безопасности дорожного 
движения» внесли норму, согласно которой опла-движения» внесли норму, согласно которой опла-
чивать проезд наличными в маршрутках нужно чивать проезд наличными в маршрутках нужно 
только при входе. Депутаты предложили ввести только при входе. Депутаты предложили ввести 
админответственность за прием оплаты во время админответственность за прием оплаты во время 
движения, в том числе и за иные нарушения движения, в том числе и за иные нарушения 
правил перевозки пассажиров и багажа: штраф правил перевозки пассажиров и багажа: штраф 
от 15 до 30 РУ МЗП (от 276 до 552 рублей) либо от 15 до 30 РУ МЗП (от 276 до 552 рублей) либо 
вынесение предупреждения. Изменения в КоАП вынесение предупреждения. Изменения в КоАП 
были поддержаны депутатским корпусом.были поддержаны депутатским корпусом.

Еще одно новшество, которое поддержали Еще одно новшество, которое поддержали 

депутаты на пленарном заседании, это установка депутаты на пленарном заседании, это установка 
в маршрутках видеорегистратора с 1 ноября. Не-в маршрутках видеорегистратора с 1 ноября. Не-
выполнение такого требования может повлечь выполнение такого требования может повлечь 
наложение штрафа – 20 РУ МЗП (368 рублей) наложение штрафа – 20 РУ МЗП (368 рублей) 
– для граждан или 50 РУ МЗП (920 рублей) – – для граждан или 50 РУ МЗП (920 рублей) – 
для должностных лиц. Депутатов интересовала для должностных лиц. Депутатов интересовала 
практическая сторона исполнения норм по видео-практическая сторона исполнения норм по видео-
регистратору. По мнению авторов законопроекта, регистратору. По мнению авторов законопроекта, 
с помощью видеорегистратора можно будет дока-с помощью видеорегистратора можно будет дока-
зать, нарушает водитель или же соблюдает ПДД.зать, нарушает водитель или же соблюдает ПДД.

«Это будет контролироваться тогда, когда про-«Это будет контролироваться тогда, когда про-
изойдет ДТП. Тогда это требование будет предъ-изойдет ДТП. Тогда это требование будет предъ-
являться работниками ГАИ: а где же видеореги-являться работниками ГАИ: а где же видеореги-
страторы, которыми должны были быть оснащены страторы, которыми должны были быть оснащены 
ваши маршрутные такси. Думаю, и водителю будет ваши маршрутные такси. Думаю, и водителю будет 
проще объяснить какую-то ситуацию, это в его проще объяснить какую-то ситуацию, это в его 
интересах. Норма будет действовать с 1 ноября, интересах. Норма будет действовать с 1 ноября, 
для того чтобы водители смогли приобрести эти для того чтобы водители смогли приобрести эти 
видеорегистраторы, и депутаты в этой части видеорегистраторы, и депутаты в этой части 
поддержали инициативу», – прокомментировала поддержали инициативу», – прокомментировала 
Галина Антюфеева.Галина Антюфеева.

Вице-спикер подчеркнула, что авторы зако-Вице-спикер подчеркнула, что авторы зако-
нопроектов ожидают положительный эффект от нопроектов ожидают положительный эффект от 
принятых норм: водители лучше будут соблюдать принятых норм: водители лучше будут соблюдать 
правила перевозки пассажиров и снизится количе-правила перевозки пассажиров и снизится количе-
ство ДТП в городах и районах республики. Новые ство ДТП в городах и районах республики. Новые 
нормы уже вступили в силу.нормы уже вступили в силу.

ЗАКОН О ЛЬГОТАХ НА ПРОЕЗД В ОБЩЕСТВЕННОМ ЗАКОН О ЛЬГОТАХ НА ПРОЕЗД В ОБЩЕСТВЕННОМ 
ТРАНСПОРТЕ ДЛЯ ДЕТЕЙ И СТУДЕНТОВ ПРИНЯТ  ТРАНСПОРТЕ ДЛЯ ДЕТЕЙ И СТУДЕНТОВ ПРИНЯТ  

В ОКОНЧАТЕЛЬНОМ ЧТЕНИИВ ОКОНЧАТЕЛЬНОМ ЧТЕНИИ
Завершена работа над систематиза-Завершена работа над систематиза-

цией льгот на проезд в общественном цией льгот на проезд в общественном 
транспорте для детей и студентов. 16 транспорте для детей и студентов. 16 
октября на пленарном заседании во октября на пленарном заседании во 

втором окончательном чтении депутаты приняли втором окончательном чтении депутаты приняли 
проект закона «О предоставлении права льгот-проект закона «О предоставлении права льгот-
ного проезда в транспорте общего пользования ного проезда в транспорте общего пользования 
отдельным категориям граждан». Авторы зако-отдельным категориям граждан». Авторы зако-
нодательной инициативы – депутаты парламент-нодательной инициативы – депутаты парламент-
ского Комитета по социальной политике и здра-ского Комитета по социальной политике и здра-
воохранению Сергей Чебан, Валентин Матвейчук, воохранению Сергей Чебан, Валентин Матвейчук, 
Василий Куницкий, Яков Галак и Владимир Пелин.Василий Куницкий, Яков Галак и Владимир Пелин.

В новом законе зафиксировали все действую-В новом законе зафиксировали все действую-
щие сегодня льготы на проезд в общественном щие сегодня льготы на проезд в общественном 
транспорте для детей, школьников и студентов. транспорте для детей, школьников и студентов. 
Ранее эти льготы были зафиксированы в поста-Ранее эти льготы были зафиксированы в поста-
новлении Правительства и в законе о республи-новлении Правительства и в законе о республи-
канском бюджете на текущий финансовый год.канском бюджете на текущий финансовый год.

«Теперь эта льгота регулируется на базе от-«Теперь эта льгота регулируется на базе от-
дельного закона. Это новый закон, который четко дельного закона. Это новый закон, который четко 
регулирует право бесплатного и льготного проез-регулирует право бесплатного и льготного проез-
да для наших детей и обучающихся до 23-х лет. да для наших детей и обучающихся до 23-х лет. 
Четко прописывается, на каких маршрутах какие Четко прописывается, на каких маршрутах какие 
льготы действуют», – прокомментировал один из льготы действуют», – прокомментировал один из 
авторов проекта закона, председатель Комитета авторов проекта закона, председатель Комитета 
по социальной политике и здравоохранению по социальной политике и здравоохранению 
Сергей Чебан.Сергей Чебан.

Принятый проект закона вступит в силу 1 января Принятый проект закона вступит в силу 1 января 
2025 года.2025 года.

 Напомним, согласно действующим нормам,  Напомним, согласно действующим нормам, 
право бесплатного проезда на обществен-право бесплатного проезда на обществен-
ном транспорте в течение всего года предо-ном транспорте в течение всего года предо-
ставляется:ставляется:

– детям до 7 лет;– детям до 7 лет;
– обучающимся Республиканского кадетского – обучающимся Республиканского кадетского 

корпуса им. светлейшего князя Г.А. Потемкина-корпуса им. светлейшего князя Г.А. Потемкина-
Таврического МВД ПМР;Таврического МВД ПМР;

– обучающимся Тираспольского Суворовского – обучающимся Тираспольского Суворовского 
военного училища;военного училища;

– обучающимся Училища олимпийского ре-– обучающимся Училища олимпийского ре-
зерва;зерва;

  Льгота в размере 50% от стоимости би-Льгота в размере 50% от стоимости би-
лета предоставляется:лета предоставляется:

– школьникам на городских и пригородных – школьникам на городских и пригородных 
маршрутах с 1 сентября до 1 июля (за исключе-маршрутах с 1 сентября до 1 июля (за исключе-
нием воскресенья и праздничных дней);нием воскресенья и праздничных дней);

– детям от 5 до 10 лет на междугородных марш-– детям от 5 до 10 лет на междугородных марш-
рутах (с правом занятия отдельного места). При рутах (с правом занятия отдельного места). При 
следовании с пассажиром двух и более детей от следовании с пассажиром двух и более детей от 
7 до 10 лет один из них перевозится бесплатно, а 7 до 10 лет один из них перевозится бесплатно, а 
остальные оплачивают проезд в размере 50% от остальные оплачивают проезд в размере 50% от 
стоимости билета (стоимости билета (все дети до 7 лет перевозятся все дети до 7 лет перевозятся 
бесплатно – прим. редбесплатно – прим. ред.);.);

– студентам колледжей, техникумов и вузов, – студентам колледжей, техникумов и вузов, 
обучающимся по очной форме обучения, на го-обучающимся по очной форме обучения, на го-
родских и пригородных маршрутах с 1 сентября родских и пригородных маршрутах с 1 сентября 
по 1 июля;по 1 июля;

– обучающимся очной формы Тираспольского – обучающимся очной формы Тираспольского 
юридического института МВД ПМР им. М.И. Куту-юридического института МВД ПМР им. М.И. Куту-
зова, на городских и пригородных маршрутах с 1 зова, на городских и пригородных маршрутах с 1 
сентября до 1 августа;сентября до 1 августа;

  Льгота в размере 25% от стоимости би-Льгота в размере 25% от стоимости би-
лета предоставляется:лета предоставляется:

– студентам колледжей, техникумов и вузов, – студентам колледжей, техникумов и вузов, 
которые учатся по очной форме обучения, на меж-которые учатся по очной форме обучения, на меж-
дугородных маршрутах с 1 сентября по 1 июля;дугородных маршрутах с 1 сентября по 1 июля;

– обучающимся очной формы обучения Тира-– обучающимся очной формы обучения Тира-
спольского юридического института МВД ПМР спольского юридического института МВД ПМР 
им. М.И. Кутузова МВД ПМР на междугородных им. М.И. Кутузова МВД ПМР на междугородных 
маршрутах с 1 сентября по 1 августа.маршрутах с 1 сентября по 1 августа.

ПОДАТЬ ЗАЯВКУ НА ГОССУБСИДИЮ ПОДАТЬ ЗАЯВКУ НА ГОССУБСИДИЮ 
МОЖНО БУДЕТ ДО 40 ЛЕТМОЖНО БУДЕТ ДО 40 ЛЕТ

Верховный Совет по предложению де-Верховный Совет по предложению де-
путатов вновь скорректировал возраст путатов вновь скорректировал возраст 
получателей государственной субсидии получателей государственной субсидии 
на покупку жилья. Со следующего года на покупку жилья. Со следующего года 

получателями смогут стать работники ряда орга-получателями смогут стать работники ряда орга-
низаций бюджетной сферы, не достигшие 40 лет низаций бюджетной сферы, не достигшие 40 лет 
в день обращения за получением госсубсидии. в день обращения за получением госсубсидии. 
Изменения в закон «О государственной поддержке Изменения в закон «О государственной поддержке 
молодых семей по приобретению жилья» приняты молодых семей по приобретению жилья» приняты 
во втором окончательном чтении.во втором окончательном чтении.

Изначально закон предусматривал возраст до Изначально закон предусматривал возраст до 
35 лет. С 2022 года после внесения депутатами 35 лет. С 2022 года после внесения депутатами 
изменений получателями могут стать лица, кото-изменений получателями могут стать лица, кото-
рым не исполнилось 36 лет. Увеличить возраст рым не исполнилось 36 лет. Увеличить возраст 
до 40 лет предложили депутаты Верховного до 40 лет предложили депутаты Верховного 
Совета Олег Баев и Сергей Писаренко, выступив Совета Олег Баев и Сергей Писаренко, выступив 
авторами законопроекта. Парламентарии обос-авторами законопроекта. Парламентарии обос-
новали свое предложение тем, что увеличение новали свое предложение тем, что увеличение 
возраста позволит большему количеству человек возраста позволит большему количеству человек 

обратиться за госсубсидией, что в свою очередь обратиться за госсубсидией, что в свою очередь 
может предотвратить массовый отток молодого может предотвратить массовый отток молодого 
трудоспособного населения из республики.трудоспособного населения из республики.

НА ДОРОГАХ СТАНЕТ БЕЗОПАСНЕЕНА ДОРОГАХ СТАНЕТ БЕЗОПАСНЕЕ
Для повышения безопасности на дорогах у Для повышения безопасности на дорогах у 

нетрезвых водителей смогут конфисковывать нетрезвых водителей смогут конфисковывать 
автомобиль, чтобы в будущем они не подвергали автомобиль, чтобы в будущем они не подвергали 
опасности других участников дорожного движе-опасности других участников дорожного движе-
ния. Законопроект Президента депутаты Верхов-ния. Законопроект Президента депутаты Верхов-
ного Совета приняли во втором окончательном ного Совета приняли во втором окончательном 
чтении 16 октября. Такая дополнительная мера чтении 16 октября. Такая дополнительная мера 
наказания вводится в отношении тех, кто раньше наказания вводится в отношении тех, кто раньше 
привлекался к административной или уголовной привлекался к административной или уголовной 
ответственности за пьяную езду и, не сделав вы-ответственности за пьяную езду и, не сделав вы-
воды, вновь сел за руль в пьяном виде.воды, вновь сел за руль в пьяном виде.

«Цель законопроекта – обезопасить пешеходов «Цель законопроекта – обезопасить пешеходов 
и водителей, которые ездят в трезвом состоянии, и водителей, которые ездят в трезвом состоянии, 
для того, чтобы было меньше ДТП, чтобы меньше для того, чтобы было меньше ДТП, чтобы меньше 
людей попадали под колеса таких автомобилей. людей попадали под колеса таких автомобилей. 
К сожалению, у нас есть случаи со смертельным К сожалению, у нас есть случаи со смертельным 
исходом. Думаю, те, кто злоупотребляет спирт-исходом. Думаю, те, кто злоупотребляет спирт-
ными напитками, еще раз задумаются, стоит ли ными напитками, еще раз задумаются, стоит ли 
садиться за руль в нетрезвом состоянии. Именно садиться за руль в нетрезвом состоянии. Именно 
для этого и усиливается ответственность», – от-для этого и усиливается ответственность», – от-
метила заместитель Председателя Верховного метила заместитель Председателя Верховного 
Совета Галина Антюфеева.Совета Галина Антюфеева.

Ежегодно около 100 ДТП в республике проис-Ежегодно около 100 ДТП в республике проис-
ходят по вине пьяных водителей. Из-за чего в 2021 ходят по вине пьяных водителей. Из-за чего в 2021 
году погибли 2 человека, 15 получили травмы году погибли 2 человека, 15 получили травмы 
различной степени тяжести. В 2022 и 2023 годах различной степени тяжести. В 2022 и 2023 годах 
одинаковая статистика – 1 погибший и 18 полу-одинаковая статистика – 1 погибший и 18 полу-
чивших травмы в результате таких ДТП.чивших травмы в результате таких ДТП.

По действующему законодательству, за управ-По действующему законодательству, за управ-
ление автомобилем в состоянии опьянения ление автомобилем в состоянии опьянения 
нарушителям грозит штраф до 3 680 рублей и нарушителям грозит штраф до 3 680 рублей и 
лишение прав до 2 лет (ст. 12.8 КоАП). Несмотря лишение прав до 2 лет (ст. 12.8 КоАП). Несмотря 
на это, есть случаи, когда, будучи лишенными на это, есть случаи, когда, будучи лишенными 
прав, водители продолжают садиться за руль. прав, водители продолжают садиться за руль. 
В 2022 году отдельно в Уголовном кодексе была В 2022 году отдельно в Уголовном кодексе была 
прописана ответственность для водителей, управ-прописана ответственность для водителей, управ-
ляющих автомобилем после лишения прав и при ляющих автомобилем после лишения прав и при 
этом имеющих судимость за совершение ДТП, этом имеющих судимость за совершение ДТП, 
повлекшее тяжкий вред здоровью или смерть повлекшее тяжкий вред здоровью или смерть 
человека. В качестве наказания прописали штраф человека. В качестве наказания прописали штраф 
до 11 тысяч рублей либо срок до 2 лет. В 2018 до 11 тысяч рублей либо срок до 2 лет. В 2018 
году ужесточалась ответственность в отношении году ужесточалась ответственность в отношении 
нетрезвых водителей, которые уже получали ад-нетрезвых водителей, которые уже получали ад-
министративное наказание за пьяную езду (штраф министративное наказание за пьяную езду (штраф 
до 7 тысяч рублей либо лишение свободы до 2 лет) до 7 тысяч рублей либо лишение свободы до 2 лет) 
или которые сели за руль в пьяном виде, имея или которые сели за руль в пьяном виде, имея 
судимость за причинение вреда здоровью или за судимость за причинение вреда здоровью или за 
смерть человека (штраф до 9 тысяч рублей либо смерть человека (штраф до 9 тысяч рублей либо 
лишение свободы до 3 лет). Действующие меры лишение свободы до 3 лет). Действующие меры 
ответственности, как показала практика, оказа-ответственности, как показала практика, оказа-
лись неэффективными, сообщили в МВД. Поэтому лись неэффективными, сообщили в МВД. Поэтому 
Президентом и был предложен дополнительный Президентом и был предложен дополнительный 
вид наказания – конфискация автомобиля. При вид наказания – конфискация автомобиля. При 
этом такое решение будет приниматься только в этом такое решение будет приниматься только в 
судебном порядке.судебном порядке.

Поправкой ко второму чтению Комитет по за-Поправкой ко второму чтению Комитет по за-
конодательству уточнил, что конфискации будет конодательству уточнил, что конфискации будет 
подлежать тот автомобиль, который находится подлежать тот автомобиль, который находится 
в собственности осужденного и которым он в собственности осужденного и которым он 
управлял в момент задержания. Таким образом управлял в момент задержания. Таким образом 
водителей, повторно севших за руль в состоянии водителей, повторно севших за руль в состоянии 
опьянения, будут наказывать штрафом с конфи-опьянения, будут наказывать штрафом с конфи-
скацией автомобиля или лишением свободы тоже скацией автомобиля или лишением свободы тоже 
с конфискацией автомобиля.с конфискацией автомобиля.

Аналогичные нормы действуют в российском Аналогичные нормы действуют в российском 
законодательстве.законодательстве.

«Помимо лишения прав, административного «Помимо лишения прав, административного 
штрафа будет действовать такая мера, как конфи-штрафа будет действовать такая мера, как конфи-
скация автомобиля. Подобная норма действует и в скация автомобиля. Подобная норма действует и в 
Российской Федерации. Норма начнет действовать Российской Федерации. Норма начнет действовать 
у нас, мы увидим, какие есть не учтенные про-у нас, мы увидим, какие есть не учтенные про-
белы, шероховатости, и тогда в оперативном по-белы, шероховатости, и тогда в оперативном по-
рядке внесем изменения», – прокомментировала рядке внесем изменения», – прокомментировала 
Галина Антюфеева.Галина Антюфеева.

После подписания Президентом закон вступит После подписания Президентом закон вступит 
в силу спустя 14 дней.в силу спустя 14 дней.

ИСПОЛНИТЕЛЬНОЕ ПРОИЗВОДСТВОИСПОЛНИТЕЛЬНОЕ ПРОИЗВОДСТВО
2 октября депутаты Верховного Совета приня-2 октября депутаты Верховного Совета приня-

ли во втором окончательном чтении изменения ли во втором окончательном чтении изменения 
в закон «Об исполнительном производстве». в закон «Об исполнительном производстве». 
Целью правительственного законопроекта стала Целью правительственного законопроекта стала 
необходимость обеспечить доступ к данным об необходимость обеспечить доступ к данным об 
исполнительном производстве, а также изменить исполнительном производстве, а также изменить 
порядок и способы организации исполнительного порядок и способы организации исполнительного 
производства. Главное новшество – это создание производства. Главное новшество – это создание 
электронной базы данных, которая бы содержала электронной базы данных, которая бы содержала 
сведения, необходимые для принудительного сведения, необходимые для принудительного 
исполнения судебных актов, а также испол-исполнения судебных актов, а также испол-
нительные документы. Эта информация будет нительные документы. Эта информация будет 
общедоступна. Электронный сервис разместят общедоступна. Электронный сервис разместят 
на сайте Госслужбы судебных исполнителей ПМР. на сайте Госслужбы судебных исполнителей ПМР. 
Кроме этого, установлена особенность произ-Кроме этого, установлена особенность произ-
водства по сложным делам и делам с большим водства по сложным делам и делам с большим 
объемом исполнительного производства группой объемом исполнительного производства группой 
судебных исполнителей. А именно у них появится судебных исполнителей. А именно у них появится 
возможность и порядок ведения отдельных ис-возможность и порядок ведения отдельных ис-
полнительных производств не одним судебным полнительных производств не одним судебным 
исполнителем, а группой принудительного ис-исполнителем, а группой принудительного ис-
полнения. Закон вступит в силу спустя 60 дней полнения. Закон вступит в силу спустя 60 дней 
после официального опубликования.после официального опубликования.

Другой законопроект, также касающийся Другой законопроект, также касающийся 
изменения закона «Об исполнительном произ-изменения закона «Об исполнительном произ-
водстве», инициировали депутаты Комитета по водстве», инициировали депутаты Комитета по 
законодательству, защите прав и свобод граждан законодательству, защите прав и свобод граждан 
Галина Антюфеева, Григорий Дьяченко и Олег Галина Антюфеева, Григорий Дьяченко и Олег 
Петрик на основании запроса Прокурора ПМР о Петрик на основании запроса Прокурора ПМР о 
толковании. В законе пропишут запрет на взыска-толковании. В законе пропишут запрет на взыска-
ние по исполнительным документам, если после ние по исполнительным документам, если после 
удержаний доход должника будет меньше вели-удержаний доход должника будет меньше вели-
чины прожиточного минимума. В случае, когда у чины прожиточного минимума. В случае, когда у 
человека на иждивении находятся неработающие человека на иждивении находятся неработающие 
граждане, необходимо будет учитывать величину граждане, необходимо будет учитывать величину 
прожиточного минимума каждого, а также доходы, прожиточного минимума каждого, а также доходы, 
величина которых после удержаний будет меньше величина которых после удержаний будет меньше 
величины прожиточного минимума. После подпи-величины прожиточного минимума. После подпи-
сания закон вступит в силу с 1 января 2025 годасания закон вступит в силу с 1 января 2025 года..



Проблемы, с которыми жители обратились Проблемы, с которыми жители обратились 
к депутату, касались самых разных сфер: к депутату, касались самых разных сфер: 
благоустройство территории, пенсионное благоустройство территории, пенсионное 
обеспечение, вопросы помилования. Кто-то обеспечение, вопросы помилования. Кто-то 
пришел на прием, чтобы поднять вопросы пришел на прием, чтобы поднять вопросы 
общественной значимости, а кто-то об-общественной значимости, а кто-то об-
ратился с личной проблемой. Вице-спикер ратился с личной проблемой. Вице-спикер 
парламента Галина Антюфеева вниматель-парламента Галина Антюфеева вниматель-
но выслушала и изучила все обращения и но выслушала и изучила все обращения и 
просьбы.просьбы.

«Есть большое количество обращений по «Есть большое количество обращений по 
поводу асфальтирования межквартальных поводу асфальтирования межквартальных 
территорий. Это и тротуарные дорожки, и территорий. Это и тротуарные дорожки, и 
территории вокруг дома. Есть просьбы об территории вокруг дома. Есть просьбы об 
обустройстве детских игровых площадок. обустройстве детских игровых площадок. 
Их, к сожалению, очень мало. А дети хотят Их, к сожалению, очень мало. А дети хотят 
выйти во двор и играть. Не хватает песоч-выйти во двор и играть. Не хватает песоч-
ниц, качелей, разных архитектурных форм, ниц, качелей, разных архитектурных форм, 
которые позволили бы детям активно от-которые позволили бы детям активно от-
дыхать на детских игровых площадках», дыхать на детских игровых площадках», 
– прокомментировала Галина Антюфеева.– прокомментировала Галина Антюфеева.

На прием к депутату пришли и граждане, На прием к депутату пришли и граждане, 
получающие пенсию по потере кормильца. получающие пенсию по потере кормильца. 
Согласно закону «О государственном пенси-Согласно закону «О государственном пенси-
онном обеспечении граждан в Приднестров-онном обеспечении граждан в Приднестров-
ской Молдавской Республике» получать ской Молдавской Республике» получать 
такую пенсию могут дети, братья, сестры такую пенсию могут дети, братья, сестры 
и внуки погибшего (умершего) кормильца и внуки погибшего (умершего) кормильца 

до 18 лет. При этом в случае, если они до 18 лет. При этом в случае, если они 
обучаются по очной форме в организации обучаются по очной форме в организации 
образования, пенсию по потере кормильца образования, пенсию по потере кормильца 
им будут выплачивать до окончания учебы, им будут выплачивать до окончания учебы, 
но не позднее достижения ими 23-летнего но не позднее достижения ими 23-летнего 
возраста. Однако есть и те, кто в силу разных возраста. Однако есть и те, кто в силу разных 
обстоятельств к 23 годам еще не окончил обстоятельств к 23 годам еще не окончил 
обучение. По мнению депутата, решить про-обучение. По мнению депутата, решить про-
блему можно путем внесения изменений в блему можно путем внесения изменений в 
законодательство. Например, путем увели-законодательство. Например, путем увели-
чения предельного возраста для получения чения предельного возраста для получения 
пенсии по потере кормильца до 24 лет.пенсии по потере кормильца до 24 лет.

В Верховном Совете Галина Антюфеева В Верховном Совете Галина Антюфеева 
занимает пост председателя Комитета по занимает пост председателя Комитета по 
законодательству, защите прав и свобод законодательству, защите прав и свобод 
граждан. Поэтому к ней часто обращаются граждан. Поэтому к ней часто обращаются 
по вопросам помилования граждан, отбыва-по вопросам помилования граждан, отбыва-
ющих наказание в местах лишения свободы.ющих наказание в местах лишения свободы.

«Приходят родители, которые беспоко-«Приходят родители, которые беспоко-
ятся о своих детях. Они хотят, чтобы дети ятся о своих детях. Они хотят, чтобы дети 
вернулись в общество. Считают, что они вернулись в общество. Считают, что они 
уже исправились. И есть положительные уже исправились. И есть положительные 
характеристики», – рассказала Галина Ан-характеристики», – рассказала Галина Ан-
тюфеева.тюфеева.

Таким гражданам помогают определить Таким гражданам помогают определить 
план дальнейших действий, подсказывают, план дальнейших действий, подсказывают, 
какие документы необходимо собрать, когда какие документы необходимо собрать, когда 
и куда обратиться.и куда обратиться.

Но есть и проблемы, которые нельзя Но есть и проблемы, которые нельзя 
решить оперативно. Зачастую это вопро-решить оперативно. Зачастую это вопро-
сы, которые требуют больших финансовых сы, которые требуют больших финансовых 
затрат. Так, например, жители столичной затрат. Так, например, жители столичной 
улицы Солтыса просят оборудовать ливнев-улицы Солтыса просят оборудовать ливнев-
ку. Во время дождя на дороге появляются ку. Во время дождя на дороге появляются 
огромные лужи, из-за которых люди не могут огромные лужи, из-за которых люди не могут 
пройти к своим домам.пройти к своим домам.

«Мы выехали на место с заместителем «Мы выехали на место с заместителем 
главы госадминистрации. Сам глава госад-главы госадминистрации. Сам глава госад-
министрации собрал совещание для того, министрации собрал совещание для того, 
чтобы изучить этот вопрос и изыскать сред-чтобы изучить этот вопрос и изыскать сред-
ства для решения этой проблемы, потому что ства для решения этой проблемы, потому что 
это достаточно затратно. Сейчас изучаются это достаточно затратно. Сейчас изучаются 
различные варианты, которые позволят это различные варианты, которые позволят это 
сделать в ближайшее время», – пояснила сделать в ближайшее время», – пояснила 
депутат Галина Антюфеева.депутат Галина Антюфеева.

Галина Антюфеева отметила, прием Галина Антюфеева отметила, прием 
граждан – это очень важная часть работы граждан – это очень важная часть работы 
депутата. На таких встречах люди доносят депутата. На таких встречах люди доносят 
свои проблемы. Важно выслушать, изучить свои проблемы. Важно выслушать, изучить 
все вопросы и постараться сделать все, все вопросы и постараться сделать все, 
чтобы их решить.чтобы их решить.
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ЗАБОТЫ ОКРУГАЗАБОТЫ ОКРУГА

«На первой сессии райгорсовета, на которой «На первой сессии райгорсовета, на которой 
я присутствовал как депутат Верховного Совета, я присутствовал как депутат Верховного Совета, 
ко мне обратились жители Ближнего Хутора по ко мне обратились жители Ближнего Хутора по 
поводу того, что необходимо осветить 3 улицы: поводу того, что необходимо осветить 3 улицы: 
Сербскую, Тираспольскую и улицу, идущую от Сербскую, Тираспольскую и улицу, идущую от 
поклонного креста. И на сегодняшний день мы поклонного креста. И на сегодняшний день мы 
видим, что работы выполняются», – отметил видим, что работы выполняются», – отметил 
депутат Верховного Совета по избирательному депутат Верховного Совета по избирательному 
округу №24 «Парканский» по Слободзейскому округу №24 «Парканский» по Слободзейскому 
району Владимир Тимофеев.району Владимир Тимофеев.

В селе Ближний Хутор на трех участках дорог В селе Ближний Хутор на трех участках дорог 
по улице Сербской и Тираспольской установили по улице Сербской и Тираспольской установили 
42 светильника. Все светодиодные, а значит 42 светильника. Все светодиодные, а значит 
безопасны для населения и менее энергозатрат-безопасны для населения и менее энергозатрат-
ны. Освещается теперь и участок по улице Мира, ны. Освещается теперь и участок по улице Мира, 
где маршрутка №11 поворачивает к остановке на где маршрутка №11 поворачивает к остановке на 
Сербской и везет людей в Тирасполь и обратно. Сербской и везет людей в Тирасполь и обратно. 
На Ближнем Хуторе решать проблему с освеще-На Ближнем Хуторе решать проблему с освеще-
нием будут и дальше, в том числе за счет Фонда нием будут и дальше, в том числе за счет Фонда 
исполнения наказов избирателей. Дороги тоже исполнения наказов избирателей. Дороги тоже 
будут делать. В этом году на деньги депутатской будут делать. В этом году на деньги депутатской 
программы планируется отремонтировать один программы планируется отремонтировать один 
из разбитых участков дороги села Парканы, пока из разбитых участков дороги села Парканы, пока 
составляется смета расходов.составляется смета расходов.

«Протяженность дорог очень большая, каче-«Протяженность дорог очень большая, каче-
ство дорог ужасное. И Дорожный фонд, который ство дорог ужасное. И Дорожный фонд, который 
выделяется селу, честно говоря, даже десятую выделяется селу, честно говоря, даже десятую 
часть не составляет тех средств, которые не-часть не составляет тех средств, которые не-
обходимы для капитального ремонта дорог. обходимы для капитального ремонта дорог. 
Поэтому их только латают. А для того, чтобы Поэтому их только латают. А для того, чтобы 
капитально сделать, нужны большие затраты. капитально сделать, нужны большие затраты. 
Поэтому стараемся объединять Дорожный фонд Поэтому стараемся объединять Дорожный фонд 
села и Фонд наказов избирателей, и по чуть-села и Фонд наказов избирателей, и по чуть-
чуть восстанавливать, ремонтировать дороги», чуть восстанавливать, ремонтировать дороги», 
– прокомментировал депутат Верховного Совета – прокомментировал депутат Верховного Совета 
по избирательному округу №24 «Парканский» по избирательному округу №24 «Парканский» 
Владимир Тимофеев.Владимир Тимофеев.

Прием граждан в селе Ближний Хутор Вла-Прием граждан в селе Ближний Хутор Вла-
димир Тимофеев проводит в Доме культуры в димир Тимофеев проводит в Доме культуры в 
четвертую пятницу месяца с 16.00 до 18.00. А четвертую пятницу месяца с 16.00 до 18.00. А 
в Парканах – в здании администрации села во в Парканах – в здании администрации села во 
вторую пятницу месяца с 16.00 до 18.00.  вторую пятницу месяца с 16.00 до 18.00.  

ФОНД ИСПОЛНЕНИЯ
НАКАЗОВ ИЗБИРАТЕЛЕЙ– 

НА НУЖДЫ СЕЛ
Для Ближнего Хутора и Паркан, как и 

для других сел республики, самые на-
болевшие проблемы – это отсутствие 
уличного освещения и плохие дороги. 
На ремонт разбитого асфальта и уста-
новку фонарей в этих селах ежегодно 
выделяются деньги из Фонда исполнения 
наказов избирателей, рассказал депу-
тат Верховного Совета по округу №24 
«Парканский» Владимир Тимофеев. 

Старая инфраструктура, которая давно Старая инфраструктура, которая давно 
требовала обновления, была заменена на требовала обновления, была заменена на 
современные игровые зоны и элементы, современные игровые зоны и элементы, 
удобные для активного и безопасного до-удобные для активного и безопасного до-
суга. Реализация проекта по обновлению суга. Реализация проекта по обновлению 
площадок стала возможна благодаря Фонду площадок стала возможна благодаря Фонду 
исполнения наказов избирателей, который исполнения наказов избирателей, который 
позволяет адресно решать запросы жителей. позволяет адресно решать запросы жителей. 

«Подход к расходованию средств из «Подход к расходованию средств из 
Фонда наказов избирателей строится, как и Фонда наказов избирателей строится, как и 
прописано в действующем законе: сначала прописано в действующем законе: сначала 
мы рассматриваем обращения жителей и мы рассматриваем обращения жителей и 
составляем программу, а затем реализуем составляем программу, а затем реализуем 
ее. В 2023–2024 годах мы сформировали ее. В 2023–2024 годах мы сформировали 
и реализовали программу, которая уже и реализовали программу, которая уже 
действует на нашем округе. Мы аккумули-действует на нашем округе. Мы аккумули-
ровали средства, посмотрели, что людям ровали средства, посмотрели, что людям 
в первую очередь необходимо. Обратили в первую очередь необходимо. Обратили 
внимание, что с досугом для наших детей, внимание, что с досугом для наших детей, 
ситуация была не очень хорошей», – рас-ситуация была не очень хорошей», – рас-
сказал депутат по избирательному округу сказал депутат по избирательному округу 
№14 «Металлургический» Вадим Кравчук.№14 «Металлургический» Вадим Кравчук.

Благодаря целевому финансированию Благодаря целевому финансированию 

обновление игровой инфраструктуры было обновление игровой инфраструктуры было 
направлено именно туда, где оно было не-направлено именно туда, где оно было не-
обходимо больше всего. Так, жители улицы обходимо больше всего. Так, жители улицы 
Пушкина и соседних с ней улиц обратились Пушкина и соседних с ней улиц обратились 
с просьбой обустроить игровую площадку. с просьбой обустроить игровую площадку. 
Но подобрать подходящее место было не-Но подобрать подходящее место было не-
просто, так как район улицы Пушкина имеет просто, так как район улицы Пушкина имеет 
сложный рельеф. Совместными усилиями с сложный рельеф. Совместными усилиями с 
жителями удалось найти подходящее место, жителями удалось найти подходящее место, 
и теперь здесь появилась новая современная и теперь здесь появилась новая современная 
площадка, где дети могут играть, а родители площадка, где дети могут играть, а родители 
– быть уверенными в их безопасности.– быть уверенными в их безопасности.

В 2023-2024 годах такие изменения В 2023-2024 годах такие изменения 
коснулись еще нескольких улиц округа коснулись еще нескольких улиц округа 
«Металлургический», включая Вальченко, «Металлургический», включая Вальченко, 
Свердлова и Титова. Здесь старые площад-Свердлова и Титова. Здесь старые площад-
ки уступили место новым, с современным ки уступили место новым, с современным 
покрытием и продуманными игровыми покрытием и продуманными игровыми 
элементами.элементами.

Особое внимание было уделено дворовым Особое внимание было уделено дворовым 
площадкам по улице Вальченко, где ранее площадкам по улице Вальченко, где ранее 
находились старые и небезопасные игровые находились старые и небезопасные игровые 
комплексы. В рамках программы наказов на комплексы. В рамках программы наказов на 
месте старых площадок появились новые месте старых площадок появились новые 
игровые зоны, оборудованные безопасным игровые зоны, оборудованные безопасным 
покрытием и новыми элементами для игр.покрытием и новыми элементами для игр.

На округе №14 в Рыбнице в микрорай-На округе №14 в Рыбнице в микрорай-
оне металлургов расположены несколько оне металлургов расположены несколько 
образовательных учреждений и детских образовательных учреждений и детских 
садов, где дети проводят много времени. садов, где дети проводят много времени. 
Например, во дворе дома №43 находится Например, во дворе дома №43 находится 

Центр развития ребенка «Золотой ключик». Центр развития ребенка «Золотой ключик». 
Здесь в прошлом году обновили площадку, Здесь в прошлом году обновили площадку, 
установив защитное покрытие и игровые установив защитное покрытие и игровые 
элементы на любой вкус.элементы на любой вкус.

«Детям очень нравятся новые элементы, «Детям очень нравятся новые элементы, 
которые позволяют им всегда оставаться в которые позволяют им всегда оставаться в 
движении. Очень нравится, что вертолеты движении. Очень нравится, что вертолеты 
двигаются, машины, где можно порулить, двигаются, машины, где можно порулить, 
понажимать на педальки. Для нас, воспита-понажимать на педальки. Для нас, воспита-
телей, это тоже облегчение, ведь безопасное телей, это тоже облегчение, ведь безопасное 
покрытие снижает риск травм. И вот за год покрытие снижает риск травм. И вот за год 
ни разу ни одной травмы не было. Хорошо ни разу ни одной травмы не было. Хорошо 
все. И еще очень удобно, что после дождли-все. И еще очень удобно, что после дождли-
вой погоды мы тоже можем здесь поиграть», вой погоды мы тоже можем здесь поиграть», 
– поделилась впечатлениями воспитатель – поделилась впечатлениями воспитатель 
логопедической группы Ирина Ращук.логопедической группы Ирина Ращук.

А еще в этом году удалось закупить спор-А еще в этом году удалось закупить спор-
тивный инвентарь в две школы округа №14, тивный инвентарь в две школы округа №14, 
а это значит, что подрастающие жители Рыб-а это значит, что подрастающие жители Рыб-
ницы смогут больше заниматься спортом.ницы смогут больше заниматься спортом.

В ближайшие годы планируется установка В ближайшие годы планируется установка 
новых зон для отдыха, обустройство игровых новых зон для отдыха, обустройство игровых 
и спортивных площадок. Вадим Кравчук ра-и спортивных площадок. Вадим Кравчук ра-
ботает над тем, чтобы в каждом уголке окру-ботает над тем, чтобы в каждом уголке окру-
га было место для отдыха и безопасных игр. га было место для отдыха и безопасных игр. 

ЗАБОТА О БУДУЩЕМ: 
УЛУЧШЕНИЕ ИНФРАСТРУКТУРЫ ДЛЯ ДЕТЕЙ НА ОКРУГЕ №14
На избирательном округе №14 

«Металлургический» в Рыбнице, где 
депутатом Верховного Совета явля-
ется Вадим Кравчук, семьи с детьми 
теперь могут проводить время на 
обновленных детских площадках, 
уже ставших популярными. 

«Каждый год 1 октября независимо «Каждый год 1 октября независимо 
от погоды и дня недели мы стараемся от погоды и дня недели мы стараемся 
уделить внимание нашему старшему уделить внимание нашему старшему 
поколению. В первую очередь, побла-поколению. В первую очередь, побла-
годарить их за то, что они сделали в годарить их за то, что они сделали в 
своей жизни для всех нас: за их вклад своей жизни для всех нас: за их вклад 
в становление нашей республики и в становление нашей республики и 
вклад во времена еще до создания на-вклад во времена еще до создания на-
шей республики, за все, что они стро-шей республики, за все, что они стро-
или, созидали. Хочется порадовать их, или, созидали. Хочется порадовать их, 
отвлечь от повседневных будней, уго-отвлечь от повседневных будней, уго-
стить солдатской кашей, сладостями. стить солдатской кашей, сладостями. 
На таких праздниках всегда хорошие На таких праздниках всегда хорошие 
концертные программы, каждый раз концертные программы, каждый раз 

разные. Мне кажется, люди, в целом, разные. Мне кажется, люди, в целом, 
довольны, и мы рады видеть, как они довольны, и мы рады видеть, как они 
радуются в этот день», – отметил радуются в этот день», – отметил 
депутат Верховного Совета по изби-депутат Верховного Совета по изби-
рательному округу №3 «Борисовский» рательному округу №3 «Борисовский» 
Олег Петрик.Олег Петрик.

Несмотря на по-настоящему осен-Несмотря на по-настоящему осен-
нюю погоду с прохладным ветром, на нюю погоду с прохладным ветром, на 
праздник в Борисовский сквер пришло праздник в Борисовский сквер пришло 
много людей. Бабушки рассказали, что много людей. Бабушки рассказали, что 
отложили дела в огороде и по дому, отложили дела в огороде и по дому, 
чтобы прийти на концерт. Для них чтобы прийти на концерт. Для них 
выступали творческие коллективы из выступали творческие коллективы из 
филиала ДДЮТ «Буревестник» и ВИА филиала ДДЮТ «Буревестник» и ВИА 
«Приетения». Дети читали стихотворе-«Приетения». Дети читали стихотворе-
ния и танцевали. Бабушки и дедушки ния и танцевали. Бабушки и дедушки 
тоже присоединились к молодежи и тоже присоединились к молодежи и 
плясали от души под современные и плясали от души под современные и 
ретро-хиты.ретро-хиты.

«Мы пришли, потому что сегодня «Мы пришли, потому что сегодня 
наш праздник, мы активно принимаем наш праздник, мы активно принимаем 
участие во всех мероприятиях. Мы из участие во всех мероприятиях. Мы из 
Протягайловки, если бы не праздник, Протягайловки, если бы не праздник, 
то огородом бы занимались. Хотим то огородом бы занимались. Хотим 
поблагодарить за приглашение, за поблагодарить за приглашение, за 
уважение, которое к нам проявляют. уважение, которое к нам проявляют. 

И благодарим нашего депутата, Олега И благодарим нашего депутата, Олега 
Анатольевича Петрик, его команду, де-Анатольевича Петрик, его команду, де-
путатов городского Совета, кто прини-путатов городского Совета, кто прини-
мал участие в подготовке праздника. мал участие в подготовке праздника. 
Хочу все Приднестровье поздравить Хочу все Приднестровье поздравить 
с этим праздником, пожелать мира, с этим праздником, пожелать мира, 
добра, долголетия», – сказала жи-добра, долголетия», – сказала жи-
тельница села Протягайловка Ольга тельница села Протягайловка Ольга 
Сафронова.Сафронова.

В перерыве между выступлениями В перерыве между выступлениями 
гостей праздника угощали гречневой гостей праздника угощали гречневой 
кашей с тушенкой, сладостями и горя-кашей с тушенкой, сладостями и горя-
чим чаем с лимоном. Теплая атмосфе-чим чаем с лимоном. Теплая атмосфе-
ра праздника согрела в этот осенний ра праздника согрела в этот осенний 
день всех, кто пришел отметить День день всех, кто пришел отметить День 
пожилых людей.пожилых людей.

ВЫСЛУШАТЬ И ПОМОЧЬ
Заместитель Председателя Верховного Совета ПМР, депутат по изби-

рательному округу №25 «Западный» Галина Антюфеева провела прием 
граждан по личным вопросам. Встреча по традиции прошла в Тирасполь-
ском аграрно-техническом колледже им. М.В. Фрунзе.

ПРАЗДНИК МУДРОСТИ И ДОБРОТЫ
1 октября в Борисовском сквере г. Бендеры по традиции зву-

чала музыка. Творческие номера исполняли для представителей 
старшего поколения в честь Дня пожилых людей. 

«Это праздник для поистине настоящих мужчин. Ведь быть достой-«Это праздник для поистине настоящих мужчин. Ведь быть достой-
ным примером для своих детей, на протяжении всей жизни оставаться ным примером для своих детей, на протяжении всей жизни оставаться 
для них другом и советчиком, всему научить и защитить от любых для них другом и советчиком, всему научить и защитить от любых 
неприятностей – вот что такое быть настоящим отцом.  неприятностей – вот что такое быть настоящим отцом.  

Желаю вам всегда оставаться истинным примером силы, мужества, Желаю вам всегда оставаться истинным примером силы, мужества, 
достоинства, справедливости, доброты и заботы. Пусть дети никогда достоинства, справедливости, доброты и заботы. Пусть дети никогда 
не забывают вас и помнят всё, что вы для них сделали. не забывают вас и помнят всё, что вы для них сделали. 

От всей души сердечно благодарю вас за ваш отцовский труд. От всей души сердечно благодарю вас за ваш отцовский труд. 
Пусть ваши мудрость и опыт передаются детям, а ваша любовь, как Пусть ваши мудрость и опыт передаются детям, а ваша любовь, как 
свет маяка, оберегает их от жизненных штормов и указывает путь». свет маяка, оберегает их от жизненных штормов и указывает путь». 

Пресс-служба Верховного Совета подготовила информацию о том, Пресс-служба Верховного Совета подготовила информацию о том, 
на какие выплаты в Приднестровье может претендовать отец.  На-на какие выплаты в Приднестровье может претендовать отец.  На-
пример, отец, как и мать, может оформить больничный по уходу за пример, отец, как и мать, может оформить больничный по уходу за 
ребенком и получать пособие по временной нетрудоспособности. Па-ребенком и получать пособие по временной нетрудоспособности. Па-
па вместо мамы может получить единовременную выплату па вместо мамы может получить единовременную выплату 
при рождении или усыновлении ребенка. А некоторые кате-при рождении или усыновлении ребенка. А некоторые кате-
гории одиноких отцов могут претендовать на ежемесячное гории одиноких отцов могут претендовать на ежемесячное 
пособие по уходу за ребенком до 2-х лет. Подробнее здесь  пособие по уходу за ребенком до 2-х лет. Подробнее здесь  

В ПРИДНЕСТРОВЬЕ С 2024 ГОДА 
БУДЕТ ОТМЕЧАТЬСЯ ДЕНЬ ОТЦА 

Каждое третье воскресенье октября в Приднестро-
вье будет отмечаться День отца. Соответствующий 
указ подписал Президент ПМР Вадим Красносельский. 
В этом году приднестровские мужчины отметили День 
отца 20 октября. С праздником всех пап, от себя лично 
и от имени депутатского корпуса, поздравил Предсе-
датель Верховного Совета ПМР Александр Коршунов. 

НОВЫЕ ТРАДИЦИИНОВЫЕ ТРАДИЦИИ
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«За 33 года функционирования кафедры археологии было «За 33 года функционирования кафедры археологии было 
много достижений нашими археологами. Многие достижения много достижений нашими археологами. Многие достижения 
были признаны международным научным сообществом ближ-были признаны международным научным сообществом ближ-
него и дальнего зарубежья. С нами сотрудничают официально него и дальнего зарубежья. С нами сотрудничают официально 
коллеги из РФ и из стран Западной и Центральной Европы», коллеги из РФ и из стран Западной и Центральной Европы», 
- рассказал заведующий научно-исследовательской лабора-- рассказал заведующий научно-исследовательской лабора-
торией «Археология» Приднестровского государственного торией «Археология» Приднестровского государственного 
университета, доктор исторических наук Виталий Синика.университета, доктор исторических наук Виталий Синика.

Главный археолог Приднестровья подчеркнул, что первая Главный археолог Приднестровья подчеркнул, что первая 
экспозиция с археологическими находками была открыта в экспозиция с археологическими находками была открыта в 
ПГУ в 1997 году. Почти сразу место на полках в выделенном ПГУ в 1997 году. Почти сразу место на полках в выделенном 
зале для музея в корпусе А закончилось. В 2021 году, по зале для музея в корпусе А закончилось. В 2021 году, по 
предложению Президента ПМР Вадима Красносельского, предложению Президента ПМР Вадима Красносельского, 
большую археологическую экспозицию разместили в вы-большую археологическую экспозицию разместили в вы-
ставочном зале Екатерининского парка в Тирасполе. Еще ставочном зале Екатерининского парка в Тирасполе. Еще 

одна часть раскопанных и отреставрированных экспонатов одна часть раскопанных и отреставрированных экспонатов 
об истории приднестровской земли теперь будет храниться об истории приднестровской земли теперь будет храниться 
в новом музее в ПГУ. в новом музее в ПГУ. 

«За этими выставками и стеллажами стоит огромный труд и «За этими выставками и стеллажами стоит огромный труд и 
кафедры, и ребят, которых увлекает археология, и, конечно, кафедры, и ребят, которых увлекает археология, и, конечно, 
это научные труды, которые необходимо изучить, необхо-это научные труды, которые необходимо изучить, необхо-
димо доказать, кому принадлежал этот предмет, к какому димо доказать, кому принадлежал этот предмет, к какому 
веку относится этот предмет и кто мог носить те или иные веку относится этот предмет и кто мог носить те или иные 
ювелирные украшения. Это открывает новую страницу нашей ювелирные украшения. Это открывает новую страницу нашей 
истории, кто здесь проживал. Думаю, что это только начало истории, кто здесь проживал. Думаю, что это только начало 
огромной работы, огромных научных открытий и огромных огромной работы, огромных научных открытий и огромных 
новых страниц. Поэтому это нужно и важно для тех, кто знает новых страниц. Поэтому это нужно и важно для тех, кто знает 
свою историю, изучает ее. У таких людей есть будущее. Мы свою историю, изучает ее. У таких людей есть будущее. Мы 
понимаем, что предки оставили такое наследство, которое понимаем, что предки оставили такое наследство, которое 
мы должны изучать, и должны продолжать все то хорошее, мы должны изучать, и должны продолжать все то хорошее, 

что делается», - поделилась впечатлениями заместитель что делается», - поделилась впечатлениями заместитель 
Председателя Верховного Совета ПМР Галина Антюфеева.Председателя Верховного Совета ПМР Галина Антюфеева.

Представители усатовской и белозерской культур, кимме-Представители усатовской и белозерской культур, кимме-
рийцы, фракийцы, скифы обитали в древности на территории рийцы, фракийцы, скифы обитали в древности на территории 
нынешнего Приднестровья. Затем были сарматы, греки, рим-нынешнего Приднестровья. Затем были сарматы, греки, рим-
ляне, половцы и татарские завоеватели. До сих пор курганы ляне, половцы и татарские завоеватели. До сих пор курганы 
в Слободзейском районе хранят уникальные артефакты в Слободзейском районе хранят уникальные артефакты 
древних культур и цивилизаций. Богат на открытия и север древних культур и цивилизаций. Богат на открытия и север 
республики. Регулярно археологи ПГУ делают научные от-республики. Регулярно археологи ПГУ делают научные от-
крытия, откапывая из земли новые свидетельства богатейшей крытия, откапывая из земли новые свидетельства богатейшей 
истории нашей маленькой республики. Теперь увидеть эти истории нашей маленькой республики. Теперь увидеть эти 
артефакты смогут и студенты, и школьники, и все, кто хочет артефакты смогут и студенты, и школьники, и все, кто хочет 
узнать чуть больше об истории родного края.узнать чуть больше об истории родного края.

Сегодня Молдавская ГРЭС – это одна из крупнейших Сегодня Молдавская ГРЭС – это одна из крупнейших 
электростанций на Европейском континенте, которая электростанций на Европейском континенте, которая 
обеспечивает электроэнергией не только Приднестро-обеспечивает электроэнергией не только Приднестро-
вье, но и соседние государства.вье, но и соседние государства.

На предприятии трудятся 1 775 высококвалифици-На предприятии трудятся 1 775 высококвалифици-
рованных специалистов, настоящих профессионалов рованных специалистов, настоящих профессионалов 
своего дела. своего дела. 

На торжественном собрании в честь юбилея предпри-На торжественном собрании в честь юбилея предпри-
ятия наиболее отличившиеся сотрудники электростан-ятия наиболее отличившиеся сотрудники электростан-
ции были отмечены государственными, ведомственны-ции были отмечены государственными, ведомственны-
ми и корпоративными наградами. Поздравил коллектив ми и корпоративными наградами. Поздравил коллектив 
предприятия Президент ПМР Вадим Красносельский.предприятия Президент ПМР Вадим Красносельский.

«ГРЭС – олимп промышленного производства При-«ГРЭС – олимп промышленного производства При-
днестровья. Мы одни из немногих, кто после развала днестровья. Мы одни из немногих, кто после развала 
Советского Союза смог сохранить промышленное про-Советского Союза смог сохранить промышленное про-
изводство. Это и металлургия, и приборостроение, и изводство. Это и металлургия, и приборостроение, и 
металлообработка, и химическая промышленность. металлообработка, и химическая промышленность. 
Мы смогли не только сохранить, но и развить эти Мы смогли не только сохранить, но и развить эти 
элементы промышленности.  Без энергетики это было элементы промышленности.  Без энергетики это было 
бы невозможно. Уважаемые сотрудники предприятия, бы невозможно. Уважаемые сотрудники предприятия, 
руководители, хочу поблагодарить вас за ваш труд, за руководители, хочу поблагодарить вас за ваш труд, за 
то, что вы сумели сохранить коллектив и приумножить то, что вы сумели сохранить коллектив и приумножить 
его. В ваших рядах я вижу и ветеранов производства, его. В ваших рядах я вижу и ветеранов производства, 
это очень правильно, и молодых специалистов. И это это очень правильно, и молодых специалистов. И это 
верно. Преемственность необходима», – сказал глава верно. Преемственность необходима», – сказал глава 
государства.государства.

За большой вклад в развитие энергетической про-За большой вклад в развитие энергетической про-
мышленности ПМР, обеспечение бесперебойной подачи мышленности ПМР, обеспечение бесперебойной подачи 
электрической энергии и в связи с 60-летием со дня пус-электрической энергии и в связи с 60-летием со дня пус-
ка первого энергоблока ЗАО «Молдавская ГРЭС» было ка первого энергоблока ЗАО «Молдавская ГРЭС» было 
удостоено ордена «За заслуги» I степени. Награду из удостоено ордена «За заслуги» I степени. Награду из 
рук главы государства получил генеральный директор рук главы государства получил генеральный директор 
Молдавской ГРЭС Валентин Трубчанин.Молдавской ГРЭС Валентин Трубчанин.

С юбилеем флагман приднестровской энергетики С юбилеем флагман приднестровской энергетики 
поздравил Председатель Верховного Совета ПМР Алек-поздравил Председатель Верховного Совета ПМР Алек-
сандр Коршунов.сандр Коршунов.

«Предприятие начало свою деятельность с неболь-«Предприятие начало свою деятельность с неболь-
шой мощности по сегодняшним меркам, но достаточно шой мощности по сегодняшним меркам, но достаточно 
огромной мощностью в тот период времени. Мощность огромной мощностью в тот период времени. Мощность 
первого блока покрывала всю потребность МССР в первого блока покрывала всю потребность МССР в 
двойном объеме.  На территории Молдавской ССР бы-двойном объеме.  На территории Молдавской ССР бы-

стро стали расти заводы и фабрики союзного значения. стро стали расти заводы и фабрики союзного значения. 
Сегодня наша электростанция дает электроэнергию в Сегодня наша электростанция дает электроэнергию в 
дома, нашим предприятиям, аграриям. И сотрудники дома, нашим предприятиям, аграриям. И сотрудники 
предприятия, с любовью выполняя свой долг, так же предприятия, с любовью выполняя свой долг, так же 
с любовью дают электрическую энергию, которая нас с любовью дают электрическую энергию, которая нас 
согревает», – сказал спикер приднестровского парла-согревает», – сказал спикер приднестровского парла-
мента.мента.

О градообразующей роли Молдавской ГРЭС рассказал О градообразующей роли Молдавской ГРЭС рассказал 
депутат Верховного Совета ПМР по избирательному депутат Верховного Совета ПМР по избирательному 
округу №33 «Восточный» (г. Днестровск) председа-округу №33 «Восточный» (г. Днестровск) председа-
тель Комитета по экономической политике, бюджету тель Комитета по экономической политике, бюджету 
и финансам Виктор Гузун.и финансам Виктор Гузун.

«Для нас, для днестровчан, Молдавская ГРЭС яв-«Для нас, для днестровчан, Молдавская ГРЭС яв-
ляется сердцем города. Фактически каждый человек, ляется сердцем города. Фактически каждый человек, 
который имеет отношение к Днестровску, тем или иным который имеет отношение к Днестровску, тем или иным 
образом связан с Молдавской ГРЭС. Либо отец, либо образом связан с Молдавской ГРЭС. Либо отец, либо 
дедушка, либо дети работают на Молдавской ГРЭС. За дедушка, либо дети работают на Молдавской ГРЭС. За 
эти 60 лет сформировались целые династии. Это вы-эти 60 лет сформировались целые династии. Это вы-
сококвалифицированные кадры, которые отдают себя сококвалифицированные кадры, которые отдают себя 
полностью для того, чтобы Молдавская ГРЭС выраба-полностью для того, чтобы Молдавская ГРЭС выраба-
тывала тот продукт, без которого сегодня невозможно тывала тот продукт, без которого сегодня невозможно 
представить нашу жизнь. Нести людям тепло, нести представить нашу жизнь. Нести людям тепло, нести 
людям свет – это призыв, которым руководствуются людям свет – это призыв, которым руководствуются 
сотрудники предприятия. И благодаря такой слаженной сотрудники предприятия. И благодаря такой слаженной 
работе коллектива сегодня Молдавская ГРЭС – это не работе коллектива сегодня Молдавская ГРЭС – это не 
только градообразующее предприятие города Дне-только градообразующее предприятие города Дне-
стровск. Молдавская ГРЭС – это бюджетообразующее стровск. Молдавская ГРЭС – это бюджетообразующее 
предприятие ПМР», – отметил депутат.предприятие ПМР», – отметил депутат.

Молдавская ГРЭС стала настоящим символом техно-Молдавская ГРЭС стала настоящим символом техно-
логического прогресса. На предприятии используются логического прогресса. На предприятии используются 
передовые технологии, что помогает обеспечивать на-передовые технологии, что помогает обеспечивать на-
дежное и экологически чистое производство энергии. дежное и экологически чистое производство энергии. 
Инженеры Молдавской ГРЭС постоянно внедряют ин-Инженеры Молдавской ГРЭС постоянно внедряют ин-
новационные решения для повышения эффективности новационные решения для повышения эффективности 
и снижения нагрузки на окружающую среду.и снижения нагрузки на окружающую среду.

«Мы видим, как преображается лечгородок, проводятся ремонты, «Мы видим, как преображается лечгородок, проводятся ремонты, 
создаются условия, закупается огромное количество нового медицин-создаются условия, закупается огромное количество нового медицин-
ского оборудования. Конечно, это касается и тех, кто закончил наш ского оборудования. Конечно, это касается и тех, кто закончил наш 
медицинский факультет — молодых врачей, которые с удовольствием медицинский факультет — молодых врачей, которые с удовольствием 
пополняют ряды медицинских работников, посвятивших свою жизнь пополняют ряды медицинских работников, посвятивших свою жизнь 
этой благородной профессии. Я хочу сказать, что в последние годы этой благородной профессии. Я хочу сказать, что в последние годы 
Президентом, Верховным Советом и Правительством делается все для Президентом, Верховным Советом и Правительством делается все для 
того, чтобы создать хорошие условия в лечебных учреждениях, чтобы того, чтобы создать хорошие условия в лечебных учреждениях, чтобы 
медицинские работники с удовольствием шли на работу. Мне хочется медицинские работники с удовольствием шли на работу. Мне хочется 
от имени всех приднестровцев поклониться им и сказать огромное спа-от имени всех приднестровцев поклониться им и сказать огромное спа-
сибо, пожелать им здоровья, чтобы их профессия приносила радость сибо, пожелать им здоровья, чтобы их профессия приносила радость 
им и всем людям», - сказала, поздравляя со сцены сотрудников РКБ, им и всем людям», - сказала, поздравляя со сцены сотрудников РКБ, 
Галина Антюфеева.Галина Антюфеева.

ГУ «Республиканская клиническая больница», которую тираспольчане ГУ «Республиканская клиническая больница», которую тираспольчане 
называют «лечгородком», представляет собой многопрофильное лечеб-называют «лечгородком», представляет собой многопрофильное лечеб-
ное учреждение, включающее стационар на 670 коек и амбулаторно-по-ное учреждение, включающее стационар на 670 коек и амбулаторно-по-
ликлиническую службу, рассчитанную на 234,5 тысячи посещений в год.ликлиническую службу, рассчитанную на 234,5 тысячи посещений в год.

«В нашей республике внедряются новые методы лечения и диагности-«В нашей республике внедряются новые методы лечения и диагности-
ческие исследования, которые раньше были недоступны в наших лечеб-ческие исследования, которые раньше были недоступны в наших лечеб-
ных учреждениях. Сегодня у нас больше возможностей, мы постоянно ных учреждениях. Сегодня у нас больше возможностей, мы постоянно 
оснащаем больницу новым медицинским оборудованием. Строятся новые оснащаем больницу новым медицинским оборудованием. Строятся новые 
корпуса и здания лечебных учреждений, особое внимание уделяется корпуса и здания лечебных учреждений, особое внимание уделяется 
сельской медицине, где так же происходят значительные изменения, сельской медицине, где так же происходят значительные изменения, 
как, например, строительство нового ФАП. И все это реализовано за как, например, строительство нового ФАП. И все это реализовано за 
последние годы. За последние несколько лет у нас внедрены методы, последние годы. За последние несколько лет у нас внедрены методы, 
такие, как эндопротезирование тазобедренных и коленных суставов, такие, как эндопротезирование тазобедренных и коленных суставов, 
которые раньше проводились только за пределами республики. Также которые раньше проводились только за пределами республики. Также 
выполняются новые лапароскопические и эндоскопические операции, выполняются новые лапароскопические и эндоскопические операции, 
которые проводят наши урологи, нейрохирурги, челюстно-лицевые которые проводят наши урологи, нейрохирурги, челюстно-лицевые 
хирурги. Пациенты, которых раньше направляли за пределы страны, хирурги. Пациенты, которых раньше направляли за пределы страны, 
теперь могут получить такую помощь в Республиканской клинической теперь могут получить такую помощь в Республиканской клинической 
больнице», - рассказала министр здравоохранения ПМР Кристина Албул.больнице», - рассказала министр здравоохранения ПМР Кристина Албул.

Лучшие сотрудники и ветераны Республиканской клинической боль-Лучшие сотрудники и ветераны Республиканской клинической боль-
ницы получили государственные и ведомственные награды. Медсестры, ницы получили государственные и ведомственные награды. Медсестры, 
врачи, а также сотрудники других подразделений больницы были отме-врачи, а также сотрудники других подразделений больницы были отме-
чены орденами, медалями и почетными грамотами за многолетний труд и чены орденами, медалями и почетными грамотами за многолетний труд и 
выдающиеся заслуги в развитии сферы здравоохранения Приднестровья. выдающиеся заслуги в развитии сферы здравоохранения Приднестровья. 

Среди них учителя из рыбницкой школы Среди них учителя из рыбницкой школы 
№6, которые участвовали в июле в Москве №6, которые участвовали в июле в Москве 
в международном конкурсе для российских в международном конкурсе для российских 
соотечественников за рубежом «Проектный соотечественников за рубежом «Проектный 
акселератор». Их команда под названием акселератор». Их команда под названием 
«Доминанта» представила на конкурсе свой «Доминанта» представила на конкурсе свой 
проект – идею провести в родной республике проект – идею провести в родной республике 
фестиваль российской культуры - и вошла в фестиваль российской культуры - и вошла в 
четверку лидеров.четверку лидеров.

«Во-первых, это опыт, во-вторых, это ин-«Во-первых, это опыт, во-вторых, это ин-
тересно, новые знакомства. Для вас это шаг тересно, новые знакомства. Для вас это шаг 

в хорошее будущее. Думаю, вы приехали за-в хорошее будущее. Думаю, вы приехали за-
ряженные. Нам хочется, чтобы на таких, как ряженные. Нам хочется, чтобы на таких, как 
вы, равнялись, и такие, как вы, заняли место вы, равнялись, и такие, как вы, заняли место 
в местном самоуправлении, в Верховном в местном самоуправлении, в Верховном 
Совете», – обратилась к гостям Тирасполя Совете», – обратилась к гостям Тирасполя 
вице-спикер парламента, председатель ре-вице-спикер парламента, председатель ре-
спубликанской партии «Обновление» Галина спубликанской партии «Обновление» Галина 
Антюфеева.Антюфеева.

««Проектный акселератор» для молодых Проектный акселератор» для молодых 
соотечественников за рубежом ежегодно ор-соотечественников за рубежом ежегодно ор-
ганизует Департамент внешнеэкономических ганизует Департамент внешнеэкономических 
и международных связей города Москвы и и международных связей города Москвы и 
Государственное автономное учреждение г. Государственное автономное учреждение г. 
Москвы «Центр гуманитарного и делового Москвы «Центр гуманитарного и делового 
сотрудничества с соотечественниками за ру-сотрудничества с соотечественниками за ру-
бежом – Московский дом соотечественника». бежом – Московский дом соотечественника». 
Главная цель – укрепление связей Москвы с Главная цель – укрепление связей Москвы с 
молодыми соотечественниками, проживаю-молодыми соотечественниками, проживаю-

щими за рубежом, создание коммуникаци-щими за рубежом, создание коммуникаци-
онной площадки для обмена опытом между онной площадки для обмена опытом между 
участниками, содействие их дальнейшему участниками, содействие их дальнейшему 
развитию.развитию.

«Мы очень рады, что вы являетесь актив-«Мы очень рады, что вы являетесь актив-
ными членами общества, что вы не просто ными членами общества, что вы не просто 
погрузились в свою специальность, а вы еще погрузились в свою специальность, а вы еще 
хотите развиваться, хотите сами узнавать хотите развиваться, хотите сами узнавать 
что-то новое. Педагоги не просто передают что-то новое. Педагоги не просто передают 
знания, а они еще обязаны сами развивать-знания, а они еще обязаны сами развивать-
ся. Педагоги обучают и сами обучаются всю ся. Педагоги обучают и сами обучаются всю 
жизнь. Поэтому здорово, что вы ищущие, жизнь. Поэтому здорово, что вы ищущие, 
любознательные, идете вперед в ногу со любознательные, идете вперед в ногу со 
временем, пользуетесь инновациями. Мы временем, пользуетесь инновациями. Мы 
благодарны за вашу активную жизненную благодарны за вашу активную жизненную 
позицию, активную профессиональную пози-позицию, активную профессиональную пози-
цию», – отметила депутат Верховного Совета цию», – отметила депутат Верховного Совета 
Илона Тюряева.Илона Тюряева.

Учителя из Рыбницы узнали секреты пу-Учителя из Рыбницы узнали секреты пу-
бличного выступления. С тем, что узнали, бличного выступления. С тем, что узнали, 
участники конкурса поделились в офисе участники конкурса поделились в офисе 
«Обновление» с молодыми педагогами из «Обновление» с молодыми педагогами из 
Тирасполя. Организаторы встречи побла-Тирасполя. Организаторы встречи побла-
годарили учителей Рыбницы за участие в годарили учителей Рыбницы за участие в 
международном конкурсе и вручили им гра-международном конкурсе и вручили им гра-
моты Союза русских общин ПМР. Грамотами моты Союза русских общин ПМР. Грамотами 
также были отмечены участники проектов, также были отмечены участники проектов, 
проводимых Россотрудничеством и Союзом проводимых Россотрудничеством и Союзом 
русских общин.русских общин.

МУЗЕЙ АРХЕОЛОГИИ ОТКРЫТ В ПРИДНЕСТРОВСКОМ ГОСУНИВЕРСИТЕТЕ

МОЛДАВСКОЙ ГРЭС – 60 ЛЕТ РЕСПУБЛИКАНСКАЯ КЛИНИЧЕСКАЯ 
БОЛЬНИЦА ОТМЕТИЛА 90-ЛЕТИЕ

УЧИТЕЛЯ ИЗ РЫБНИЦЫ – УЧАСТНИКИ МЕЖДУНАРОДНОГО КОНКУРСА
В центральном офисе РПП «Об-В центральном офисе РПП «Об-

новление» 10 октября наградили новление» 10 октября наградили 
активных участников российских активных участников российских 
социально-культурных проектов социально-культурных проектов 
грамотами Союза русских общин грамотами Союза русских общин 
Приднестровья.Приднестровья.

26 сентября 1964 года был запущен пер-26 сентября 1964 года был запущен пер-
вый энергоблок Молдавской ГРЭС. За шесть вый энергоблок Молдавской ГРЭС. За шесть 
десятилетий предприятие прошло долгий десятилетий предприятие прошло долгий 
путь, полный преодолений и достижений. За путь, полный преодолений и достижений. За 
60 лет выработано 436 320 миллионов кВт/ч 60 лет выработано 436 320 миллионов кВт/ч 
электроэнергии и отпущено 7,07 миллионов электроэнергии и отпущено 7,07 миллионов 
Гкал тепловой энергии. Установленная элек-Гкал тепловой энергии. Установленная элек-
трическая мощность – 2 520 МВт.трическая мощность – 2 520 МВт.

18 октября в Дворце Республики прошло торжественное 18 октября в Дворце Республики прошло торжественное 
мероприятие, посвященное 90-летию Республиканской мероприятие, посвященное 90-летию Республиканской 
клинической больницы — ведущего медицинского учреж-клинической больницы — ведущего медицинского учреж-
дения Приднестровья. Более 200 сотрудников РКБ, включая дения Приднестровья. Более 200 сотрудников РКБ, включая 
врачей, медсестер и младший медицинский персонал, врачей, медсестер и младший медицинский персонал, 
представители немедицинских служб больницы собрались представители немедицинских служб больницы собрались 
на праздник, где им вручили награды за заслуги в сфере на праздник, где им вручили награды за заслуги в сфере 
здравоохранения. С поздравлениями от имени депутатского здравоохранения. С поздравлениями от имени депутатского 
корпуса к сотрудникам РКБ обратилась вице-спикер пар-корпуса к сотрудникам РКБ обратилась вице-спикер пар-
ламента Галина Антюфеева.ламента Галина Антюфеева.

1 октября Приднестровский государственный университет отметил 94-ю годовщину образования. 1 октября Приднестровский государственный университет отметил 94-ю годовщину образования. 
Современное образование требует современных методик и научно-технической базы. С 2020 года ПГУ Современное образование требует современных методик и научно-технической базы. С 2020 года ПГУ 
реконструируется. За счет Фонда капитальных вложений, который финансируется из республиканского реконструируется. За счет Фонда капитальных вложений, который финансируется из республиканского 
бюджета, уже отремонтированы и сданы после капремонтов корпуса А, Б и В.  В рамках обновления бюджета, уже отремонтированы и сданы после капремонтов корпуса А, Б и В.  В рамках обновления 
корпуса В, который был сдан к началу нового учебного года 2024-2025, 1 октября был открыт Археоло-корпуса В, который был сдан к началу нового учебного года 2024-2025, 1 октября был открыт Археоло-
гический музей-комплекс. За стеклянными витринами - часть артефактов, которые рассказывают о гический музей-комплекс. За стеклянными витринами - часть артефактов, которые рассказывают о 
том, кто и как жил на приднестровских землях в течение десятков тысяч лет. За 33 года приднестров-том, кто и как жил на приднестровских землях в течение десятков тысяч лет. За 33 года приднестров-
ские археологи раскопали тысячи предметов быта, посуды, украшений, орудий труда и не только.ские археологи раскопали тысячи предметов быта, посуды, украшений, орудий труда и не только.


